



FACULTAD CIENCIAS SOCIALES

CARRERA HISTORIA

# Trabajo de Diploma

**Tema: José Armando Toledo Cisneros: Su labor como dirigente sindical cubano.**

**Autora: Sachie Moreno Carvajal.**

**Tutora: Lic. Namilkis Rovira Suarez**

**Co-Tutor: José Armando Toledo Cisneros**

## Agradecimiento

*Agradezco a todas aquellas personas que de una forma u otra contribuyeron a la realización de esta investigación. En especial al compañero José Armando Toledo Císneros y su esposa por su dedicación y empeño para la obtención de buenos resultados.*

## Resumen

El presente trabajo trata sobre la Vida y Labor política de José Armando Toledo Cisneros. Esta investigación se propone como objetivo: Explicar los principales aspectos de la vida y el quehacer político de José Armando Toledo Cisneros que demuestran el aporte hecho al movimiento sindical cubano en la antigua provincia de Oriente y la actual provincia de Santiago de Cuba.

Para una mayor comprensión del trabajo ha sido estructurado en 2 capítulos. El primer capítulo aborda desde su nacimiento hasta el triunfo de la Revolución en enero de 1959. En el segundo, dividido en epígrafes se aborda desde el triunfo revolucionario cuando él se vincula a la vida sindical como Secretario de Finanzas del Sindicato de Trabajadores del Comercio hasta su jubilación en 1989. También abarca desde 1989 hasta el 2005, periodo en el que trabaja como presidente del Movimiento de Jubilados y Pensionados del sector del Comercio; y se trata acerca de su participación en la Comisión de Asuntos Históricos del Comité Provincial del Partido desde el 2005 hasta el 2010.

Las actividades desplegadas por José Armando Toledo son muestra de la influencia que tuvieron los valores y principios revolucionarios inculcados por sus padres en su formación como dirigente sindical dejando una significativa huella dentro del movimiento sindical cubano.

Su labor y ejemplo ha sido una polea emisora a las nuevas generaciones de las tradiciones laborales, valores éticos y morales para poder preservar el poder alcanzado por la clase obrera con la Revolución triunfante dirigida por Fidel Castro Ruz

## Abstract

The present work tries on the Life and political work of Jose Armando Toledo Cisneros. This investigation intends as objective: To explain the main aspects of the life and Jose's political chore Armando Toledo Cisneros that demonstrate the contribution made to the Cuban union movement in the old provincial of east and the current county of Santiago of Cuba.

For a bigger understanding of the work it has been structured in 2 chapters. The first surrender it approaches from their birth until the victory of the Revolution in January of 1959, the second, divided in epigraphs it is approached from the revolutionary victory when he is linked to the union life until its jubilation in 1989. It also embraces from 1989 up to the 2005, period in which works as president of the Movement of pensioners of the sector of the Trade; and it is about their participation in the Commission of Historical of the Provincial Committee of the party from the 2005 up to the 2010.

The activities deployed by Jose Armando Toledo are sample of the influence that you/ they had tha values and revolutionary principles inculcated by their formation like union leader leaving a significant print inside the Cuban union movement.

Their work and example has been a pulley radio station to the new generations of the work traditions, value ethical and morals to be able to preserve the power reached by the work class with the triumphant revolution directed by Fidel Castro Ruz.

# Índice

Resumen \_\_\_\_\_

Abstact \_\_\_\_\_

Introducción \_\_\_\_\_ p. 2

Capitulo1. Condiciones históricas en las que surge y se desarrolla José Armando Toledo Cisneros hasta 1959. \_\_\_\_\_ p. 11

Capitulo 2. José Armando Toledo Cisneros. Su labor política como dirigente sindical cubano desde 1959 hasta el 2010. \_\_\_\_\_ p. 35

Conclusiones \_\_\_\_\_ p. 52

Fuentes Consultadas \_\_\_\_\_ p.53

Anexos \_\_\_\_\_ p. 62

# INTRODUCCIÓN

En los últimos tiempos, es de gran interés para los historiadores estudiar temas relacionados con la historia de la localidad, es por eso que ha ocurrido un despunte en el estudio de la actuación de destacadas personalidades que no han sido tratadas.

El 1 de Mayo de 1889 quedó en la historia como el Día Internacional de los Trabajadores, en homenaje a los obreros asesinados en la ciudad de Chicago, Estados Unidos.

Para nuestro país esta conmemoración es motivo de júbilo y demostración consciente del papel que juegan los trabajadores en un país socialista, este día se celebra, cumpliendo diferentes tareas en distintas esferas económicas, realizando grandes esfuerzos para dar respuesta al llamamiento de nuestro máximo líder, Fidel Castro.

Dentro de esos trabajadores sobresale la figura de José Armando Toledo Cisneros, dirigente sindical de la antigua provincia oriental. Incansable luchador y uno de los tantos organizadores de los sindicatos en Santiago de Cuba. Gracias a hombres como José Armando, la clase obrera cubana es ejemplo de organización, inteligencia y constancia en la lucha por la unidad obrera.

A través del arqueo bibliográfico realizado, se apreció que de José Armando Toledo Cisneros no se ha escrito relativamente nada. Es por lo que se ha decidido iniciar un estudio sobre su vida y obra mediante una "historia de vida". La cual servirá para conocer, de primera mano, la acción desplegada por él, los movimientos sociales, y el estudio de la historia local. La misma es útil para conocer la vida y el comportamiento de la figura entrevistada, y será de gran importancia para la reconstrucción de su labor política y sindical impidiendo que la misma quede en el olvido. La historia de vida permite pasar del análisis de la historia individual al

análisis de la vida social en movimiento que recae sobre un objeto social, que tiene una historia.

La historia de vida puede ser realizada con las metodologías usadas en diversas disciplinas humanísticas que han hecho de este género una herramienta útil para su trabajo, en consecuencia, existen definiciones y métodos particulares según cada disciplina. Tal es el caso, en el área de las ciencias sociales, de la sociología, de la antropología, psicología y etnográfica, en las que se considera la historia de vida como un método idóneo para la recolección de datos. En literatura, se ha ganado un puesto en las biografías, autobiografías y relatos, y en el periodismo se conforma un género denominado historia de vida periodística. En el campo de la historia, en estos tiempos es que ha ocurrido un auge en la elaboración de las historias de vidas aunque de forma paulatina.

La misma expresa el proceso que vive cada ser humano, desde su nacimiento hasta el momento actual en el que se pone a organizar sus ideas, o lo que es lo mismo, haga referencia a la familia, a los hechos y acontecimientos más importantes, y a la par de esta remembranza, reconstruir los acontecimientos históricos, sociales, políticos y culturales en la localidad, el país o el mundo.

Con la historia de vida no se aspira específicamente a escribir la biografía de una o varias personas, el investigador no coloca en el punto de mira la conformación de dicha biografía por el contrario, se propone conformar, organizadamente, el punto de vista de uno o varios individuos acerca de un fenómeno social determinado.

La historia de vida es el eco del pasado y la ventana del futuro, trata sobre las vicisitudes que le ha tocado vivir al entrevistado, es decir, todo aquello relevante que considere vital en el recuento de su vida.

Para realizar este trabajo fue preciso revisar libros de importancia, que abordan la historia del movimiento obrero cubano del periodo, como fueron: *Movimiento Obrero Cubano* de Colectivo de Autores en dos Tomos, trata de reflejar la vinculación del movimiento obrero cubano con el movimiento obrero internacional y las manifestaciones de solidaridad entre los trabajadores de Cuba y los de otros países

en diferentes periodos históricos. Ejemplo de esto fue, la solidaridad del proletariado cubano con los mártires de Chicago en 1890, del 1 de Mayo junto a los obreros de otros países. La constante y entusiasta solidaridad con la Unión Soviética a partir de la Revolución de Octubre; las combativas manifestaciones de protesta ante la masacre contra el pueblo salvadoreño en 1932 y de solidaridad con las luchas de Sandino en Nicaragua y de otros pueblos de América (Venezuela, Perú, Paraguay) contra las sangrientas tiranías pro imperialistas.

Otra bibliografía revisada fue la de Evelio Tellería Toca: *Los Congresos Obreros en Cuba*, que contribuye a un mejor conocimiento, por parte de nuestro pueblo, de las ricas experiencias aportadas por las luchas del proletariado cubano desde los inicios de su organización, hasta el más reciente Congreso Obrero celebrado en la etapa de construcción del socialismo en 1966. El autor logra de manera notable sintetizar en su obra la actividad desplegada por el movimiento obrero cubano en sus más destacadas formas de lucha.

A lo largo de su desarrollo, no se limita al aspecto informativo o narrativo del tema, sino también resalta aquellos hechos que permiten a las nuevas generaciones apreciar el agudo contraste que existe entre la Cuba colonial y la República mediatizada que padeció nuestro pueblo y la realidad de la Cuba revolucionaria y socialista de hoy. El material ofrece un bosquejo histórico de los Congresos Obreros celebrados en Cuba como un modesto aporte a la Historia del Movimiento Obrero Cubano. En dichos congresos se aprecia en nuestro proletariado el deseo y la necesidad de una centralización, de una organización unificadora que se logró en 1925 al crearse la Confederación Nacional Obrera de Cuba sustituida luego en 1939 por la Confederación de Trabajadores de Cuba que 1961 pasó a ser Central de Trabajadores de Cuba.

En el libro *El Movimiento Obrero Cubano de 1914* de Carlos del Toro intenta llamar la atención sobre una historia desconocida en un año crítico para la república neocolonial. El año 1914, sinónimo internacional del comienzo de la Primera Guerra Mundial, es marcado por la celebración del Primer Congreso Obrero en la recién constituida República de Cuba.

Julio Godio en su libro *Movimiento Obrero en América Latina de 1850 a 1918*. Este libro estudia los orígenes de la clase obrera y la formación del movimiento obrero en América Latina. Se trata de un libro de consulta importante, teniendo en cuenta la casi inexistencia de obras generales sobre el tema.

El libro *Movimiento Obrero Cubano en 1920* de Olga Cabrera Los tres últimos capítulos están dedicados al movimiento obrero; uno estudia la lucha de los trabajadores hasta 1919, otro el movimiento obrero en 1920 y el último Congreso Nacional Obrero que trata sobre una serie de documentos explicativos de huelgas y del Congreso. La autora da una visión de la forma en que toda una serie de fenómenos sociales y culturales inciden sobre la conciencia política de la clase y su vanguardia.

En el libro *La Revolución Socialista de Octubre* de Ángel García y Piotr Mironchuk, se aborda la influencia de la Revolución de Octubre en Cuba, y como repercutió en el quehacer político de nuestra patria, tanto a lo que se refiere a la reacción de la burocracia dominante y los sectores comprometidos económica y socialmente con ella. Así como la actitud asumida por el movimiento obrero cubano, los intelectuales y estudiantes progresistas, lo cual puso en evidencia el papel desencadenante que, junto a la situación interna del país desempeñara la Revolución Socialista de Octubre, en , lo que a la confrontación clasista se refiere.

Se aprecia además la opinión de figuras valiosas de la historiografía cubana como Enrique José Varona, Fernando Ortiz y Eusebio Hernández. El despertar político de los revolucionarios hacia nuevas formas de maduración política, nombres como Mella y Villena se dejan notar, así como Carlos Baliño, padre comunista de aquella generación.

En este trabajo se pueden apreciar modalidades y matices del desarrollo de la nueva conciencia revolucionaria a través del análisis de sus autores sobre la diferentes corrientes divisionistas y diversionistas que fueron permeando a diferentes sectores del país, mientras que la vanguardia de la clase obrera

encabezada por el movimiento comunista iba aplastando a dichas corrientes políticas

Existieron proyectos investigativos que se distinguieron por su integridad, o por explorar total o parcialmente ciertas facetas necesarias para la reconstrucción de la historia del movimiento obrero en Cuba, como el libro *Algunos aspectos económicos, políticos y sociales del movimiento obrero cubano de 1933-1958*, de Carlos del Toro González, quien dio a conocer algunas claves que fundamentaban la lucha obrera en la antesala de la Revolución. El autor incorporó a su estudio algunas variables económicas y sociales hasta entonces desconocidas, tales como empleo y desempleo, el nivel técnico de la fuerza de trabajo, la estructura ocupacional, el desarrollo industrial, las migraciones, el problema de la vivienda y la cuestión cultural, todas ellas entrelazadas con aspectos relativos a las luchas obreras e ilustradas en tablas estadísticas, que recogían un cúmulo de información dispersas en censos y otro tipo de publicaciones.

Estas bibliografías utilizadas me ofrecieron un cúmulo de información de manera general referente al movimiento obrero y sus primeras manifestaciones en el ámbito nacional e internacional, su limitante radica en que no aborda cuestiones específicas del mismo ni de los sindicatos creados por ellos, específicamente el sindicato del Comercio y la Gastronomía al que perteneció por tanto tiempo la figura de José Armando Toledo, en el territorio santiaguero

Con respecto a como la historiografía cubana a tratado las luchas políticas y sociales del movimiento obrero se encuentra el libro *Historiografía de la Revolución Cubana*, de un Colectivo de Autores. Es el primer libro que aborda la historiografía de la Revolución y responde a la necesidad de analizar en el cincuenta Aniversario del Triunfo de la misma, cuánto se ha investigado en Cuba sobre la historia del país, del continente y del mundo. Tiene como propósito inmediato aportar a la reflexión colectiva, el estado de los estudios históricos sobre las distintas etapas de la historia nacional, así como evaluar la visión cubana del desarrollo histórico en el entorno continental y en el marco universal.

Hace referencia además de que durante el periodo colonial hubo trabajos que se refirieron al tema del movimiento obrero, pero la gran mayoría fueron elaborados con intenciones políticas y desde un perfil mayormente periodístico; en dichas obras no existía, por lo general, el interés por reconstruir el proceso de formación y evolución del proletariado, como sucedió en la república, donde las contribuciones principales se debieron al esfuerzo aislado de pocos historiadores, la mayoría procedentes de la clase trabajadora y vinculadas a organizaciones sindicales. Los trabajos de José Rivero Muñiz: "*Movimiento obrero durante la primera intervención*", Gaspar Jorge García Galló, José Antonio Portuondo, Gabriel García Galán y Felipe Zapata Casanova, se consideran aportaciones pioneras en ese tema.

La historia del movimiento obrero ha conservado su tradición en variados aspectos, lo cuestionable era su monopolio sobre otros temas o puntos de vista relativos a esta clase, la falta de conexión con los elementos económicos y sociales, además de la parcialidad con que se trabajó el asunto. Los historiadores del movimiento obrero en la Isla han centrado su estudio en la influencia del marxismo y de los líderes obreros de filiación comunista, salvo en las situaciones en que no se había constituido un partido y una dirigencia sindical de ideas socialistas, o en el periodo de la insurrección contra el dictador Fulgencio Batista.

En el libro *Santiago en la Neo colonia* de Concepción Portuondo, la autora escoge un período de notable complejidad en nuestra historia, y lo analiza de manera acuciosa partir de una diversidad de fuentes. Penetra con profundidad en el laberinto de los años 40 del pasado siglo, lo hace con estrecha vinculación con los acontecimientos políticos que están transcurriendo a escala nacional, para demostrar las regularidades de ese proceso manifestados en la obra. Este libro es un aporte a la historiografía regional, pues aborda un tema novedoso y un período del que son escasos y dispersos los estudios: las condiciones socioeconómicas de Santiago de Cuba de 1940 a 1944, durante la Segunda Guerra Mundial y en años sucesivos, hasta el descrédito del nacionalismo reformista durante los gobiernos auténticos de 1946 a 1952. Para estudiosos e interesados, ofrece una información

valiosa y documentada. Nos permite tener un conocimiento del periodo y del movimiento obrero en la provincia santiaguera.

La existencia de numerosos centrales azucareros y de una población obrera importante en el territorio del II Frente Oriental “Frank País” determinó la creación de un organismo capaz de atender y solucionar, en plena contienda liberadora, los problemas entre los obreros y patronos. El libro “*Unidad y Acción*”, protagonistas que esta histórica contienda conmemoran detalles de ese eslabón, que resultó muy importante en el fortalecimiento de la alianza obrero-campesino y en la delimitación de las fuerzas motrices de la Revolución.

*Santiago Insurreccional* de Reinaldo Cruz Ruiz y Rafael Borges Betancourt, recoge disímiles artículos sobre las distintas aristas de la lucha insurreccional en Santiago de Cuba; en el periodo de 1953-1956, nos trae precisiones, aclaraciones y valoraciones históricas acerca de algunos de los principales acontecimientos de esta etapa. Agrupa trabajos con los moncadistas muertos aparecidos en la Granjita Siboney y las acciones posteriores al Asalto al Moncada, y con el levantamiento armado del 30 de noviembre, así como testimonios de participantes directos en los hechos. Pero no aborda las particularidades del movimiento obrero en Santiago.

Estos libros, aunque no hacen referencia específicamente a la personalidad son de gran utilidad para la contextualización, ubicando al individuo en tiempo y espacio. Propician información acerca de los congresos efectuados en el periodo, además de los acontecimientos ocurridos especialmente en la provincia de Santiago de Cuba donde radica hasta nuestros días la personalidad que se está trabajando.

Valorando lo anteriormente expuesto se plantea como **problema científico**: ¿Qué aspectos de la vida y el quehacer político de José Armando Toledo explican el aporte hecho por este al movimiento sindical cubano de la antigua provincia de Oriente y la actual provincia de Santiago de Cuba?

Por esta razón el presente trabajo lleva como **tema**: “**José Armando Toledo Cisneros: Su labor como dirigente sindical cubano.**”

Planteándose como **objeto de estudio**: La labor política de José Armando Toledo Cisneros como dirigente sindical cubano.

Como **objetivo** nos hemos trazado: Explicar los principales aspectos de la vida y el quehacer político de José Armando Toledo que demuestran su aporte hecho al movimiento sindical cubano en la antigua provincia de Oriente y la actual provincia de Santiago de Cuba.

Para este trabajo se parte de la siguiente **hipótesis**: José Armando Toledo ha dejado una significativa huella en la historia del movimiento sindical cubano en la antigua provincia de Oriente y la actual provincia de Santiago de Cuba.

El desarrollo de la investigación se apoyará en el empleo de técnicas y métodos como: **Análisis-síntesis** para el estudio y análisis del contexto histórico y su incidencia en la formación patriótica de José Armando Toledo Cisneros, así como determinar el papel desempeñado por esta figura y la impronta dejada en la historia del movimiento sindical de la antigua provincia de Oriente y la actual provincia Santiago de Cuba. Permite además analizar toda la información recopilada para hacer una síntesis de la misma y así elaborar el informe final.

**Histórico-lógico**: para la comprensión dialéctica de los antecedentes y el contexto histórico en que se ha desenvuelto José Armando Toledo Cisneros, así como de los factores que en cada uno de los momentos más significativos de su vida han contribuido a los aportes hecho por él al movimiento sindical de la antigua provincia de Oriente y la actual provincia Santiago de Cuba entre 1937 y 1990.

**Método biográfico**: permite interpretar los procesos, etapas y significados de la vida y obra revolucionaria de José Armando Toledo Cisneros partir de un criterio ya expresado, siendo materializado en una historia de vida, en un relato subjetivo, obtenido por la investigadora a través de diversas entrevistas.

**Dialéctico – materialista**: ofrece las herramientas metodológicas para el análisis y el desarrollo de la investigación desde una perspectiva marxista- leninista.

La técnica de la entrevista es necesaria porque brinda información de altos valores de actualidad y constituye en un futuro una nota informativa.

Para una mayor comprensión del trabajo el mismo constará de 2 capítulos; el primero abordará desde su nacimiento en 1937 transitando por su niñez hasta el triunfo revolucionario de 1959. El segundo, dividido en epígrafes; uno de 1959 hasta 1989 fecha en la que concluye su labor política como dirigente sindical, y el otro epígrafe desde 1989 donde comienza su trabajo con los Jubilados y Pensionados del Sector del Comercio y la Gastronomía hasta el 2005 en que concluye esta hermosa tarea.

## **Capítulo 1. Condiciones históricas en las que surge y se desarrolla José Armando Toledo Cisneros hasta 1959.**

El período que se inicia con el cierre del ciclo revolucionario presenta como características la aplicación de políticas reformistas desde los distintos gobiernos que se sucedieron, como fueron los precedidos por Carlos Mendieta, José A. Barnet, Miguel Mariano Gómez Arias, Federico Laredo Brú, Fulgencio Batista Zaldívar, Ramón Grau San Martín y Carlos Prío Socarras.

Cuba continuaba desenvolviéndose en las condiciones de estancamiento económico, problema no resuelto ni por Machado ni por el proceso revolucionario que no llegó a consolidarse. En estos años, además, ocurrieron acontecimientos internacionales que influyeron directamente en la situación cubana, como fueron la Segunda Guerra Mundial de 1939-1945, el surgimiento de procesos en países de Europa que integraron el campo socialista, la Revolución China, la reconstrucción de posguerra, con la posición hegemónica de Estados Unidos dentro del mundo capitalista, y la instrumentación de la Política de Guerra Fría y sus diversas manifestaciones. Otros tuvieron hondo impacto en la movilización popular como la Guerra Civil Española de 1936-1939 y el enfrentamiento al fascismo.

En sentido general, el país salía de un período demasiado convulso donde grupos oligárquicos buscaban la solución a los problemas por medio de gobierno dictatoriales, mientras los sectores populares desataban un proceso revolucionario con profundas consecuencias, repercutiendo en la sociedad cubana.

Desde finales del siglo XIX y en el transcurso de las dos primeras décadas del siglo XX, el movimiento obrero cubano había sentado las bases de una incipiente organización que tuvo como punto culminante la fundación de la CNOC, y del PCC en 1925. Ambos surgidos en el período de la dictadura machadista, constituyeron fuerzas de empuje del proletariado de su creciente movimiento de ascensión revolucionaria.

La oposición política de los partidos de la burguesía al gobierno de Machado fue rápidamente sobrepasada por la amplia oposición social, agrandada por la crisis económica que influyó en el incremento de la miseria de los sectores explotados de la sociedad cubana.

En todo su quehacer revolucionaria el movimiento obrero buscó la cohesión de sus filas; logró la reconstitución de algunos sindicatos y el surgimiento en enero de 1939 de su organismo de vanguardia, la CTC, al frente de la cual quedó Lázaro Peña como secretario general. La misma constituyó la organización sindical de clase obrera, que contribuye a formar en las masas trabajadoras una actitud consciente ante el trabajo y la propiedad social, en la medida que propicia la participación de los trabajadores en la vida económica y política de la sociedad. En cuanto a su significación histórica en el libro *“Unidad y Acción”* del Buró Obrero del II Frente Oriental “Frank País” se expresa:

*La creación de la CTC significó un punto fundamental en la lucha por la unidad de la clase obrera al agrupar a todos los sindicatos del país bajo una dirección única, regida por una ideología verdaderamente proletaria. Sus congresos constituyeron pasos de avance a favor del movimiento unitario y de la lucha por las demandas más inmediatas del proletariado cubano.*<sup>1</sup>

En estas condiciones nace el 15 de mayo de 1937 en San Germán, actualmente central Urbano Noris, José Armando Toledo Cisneros, hijo de Armando Toledo Cruz hombre de humilde procedencia, obrero tabaquero y Evelia Cisneros Romero ama de casa, *“que luego del triunfo de la Revolución en 1959 trabajó en confecciones textiles”*<sup>2</sup>.

Cuando José Armando contaba con 5 años de edad se muda con sus padres para Garayalde # 53 entre Cervantes y Narciso López, Holguín. En esta época se implanta la política de guerra fría en nuestro país durante los gobiernos auténticos

---

<sup>1</sup>p15

<sup>2</sup>Según José Armando, su madre en el capitalismo se dedicaba a coserle a los polacos residentes en la isla. Entrevista realizada el día 10 de Octubre del 2010 a las 9: 30 am en Santiago de Cuba.

de Grau y Prio. En primer lugar, Grau despliega una siniestra campaña demagógica en contra de los verdaderos dirigentes del movimiento obrero. Los postulados de la llamada “revolución auténtica” tratan de contraponerse a los principios internacionalistas, democráticos y progresistas. Se agudiza el acelerado proceso de entrega a los monopolios norteamericanos y la política exterior del país se adapta servilmente a los requerimientos del Departamento de Estado. En correspondencia con la política norteamericana de guerra fría, estos gobiernos se propusieron como objetivo fundamental lograr la división del movimiento obrero y comunista y atacaron las organizaciones de avanzada del proletariado. A tales efectos fue declarada ilegal el V Congreso de la CTC. Se promovió entonces un V Congreso integrado por falsos delegados de la Comisión Obrera Nacional y de la Comisión Obrera nacional Independiente lideradas por Eusebio Mujal y Ángel Cofiño pertenecientes al Partido Revolucionario Cubano (Auténtico). Las actividades de la CTC oficial fueron fomentadas gracias a los fondos asignados al inciso k de la ley del presupuesto de educación. Por esta razón, el movimiento sindical llamó CTK a la central divisionista. El gangsterismo se cierne sobre la CTC: los sindicatos son asaltados y asesinados sus dirigentes tal como. Aracelio Iglesias, Jesús Menéndez, Amancio Rodríguez. Mujal y sus gánsteres usurparon la dirección del movimiento obrero con el aprobación y complicidad de Grau y su ministro de Trabajo, Carlos Prio Socarras. Junto al asesinato y la corrupción se encuentran una sistemática campaña diversionistas dentro del movimiento obrero y de las propias concepciones democráticas vigentes. Se siembra el anticomunismo y se procura alejar a las masas de los más sanos principios políticos.<sup>3</sup> A pesar del surgimiento de la central amarilla y del aislamiento logrado por las maniobras escisioncitas de los gobiernos burgueses, el proletariado y las demás capas populares mantuvieron su espíritu de lucha y apoyaron los movimientos huelguísticos y revolucionarios de la década del 50 que culminaron con el derrocamiento de la tiranía.

Hermanos: Manuel Toledo Cisneros, Georgina Elsa Toledo Cisneros y Armando Toledo Cisneros.

---

<sup>3</sup> Revista Bohemia # 20, Mayo de 1978 p.86

José Armando cursa sus primeros estudios en la escuela primaria, hasta el quinto grado en la Academia “Bush”, el sexto grado lo comienza y concluye en la escuela pública “La Intermedia “. El séptimo y octavo grado lo cursa en la Escuela Superior “Enrique Fernández Aguilera” y en la Escuela Profesional de Comercio de Holguín, dejando inconcluso los estudios para incorporarse al trabajo debido a que su padre marcha hacia Venezuela, dejándole la responsabilidad del hogar.

Era un niño tranquilo, su única afición era jugar al farmacéutico, le gustaba recolectar pomitos. Debido a su temprana incorporación al trabajo su infancia estuvo exenta de pasatiempos, juegos y travesuras infantiles.

En aquel seno humilde se mantuvo una relación diáfana, bajo mucho respeto y cariño. Eran padres justos, trabajadores, de principios, que supieron guiarlo por la línea de la justicia. Fue una familia que siempre se mantuvo al margen de todo acontecimiento social, como huelgas, paros obreros y todo tipo de repudio contra la dictadura bastitana.

En ausencia de su padre, José Armando a los trece años de edad comienza a trabajar como mensajero y mozo de limpieza en la farmacia” Muñiz” y posteriormente en la tienda de ropa “La luz de Yara”, ambos centros en la ciudad de Holguín.

En estos primeros años de su vida, en la que comenzaba su actividad laboral en la farmacia Muñiz y la tienda de ropa La Luz de Yara donde se hace dependiente, luego jefe de departamento y comprador, paralelamente llevando a cabo el séptimo grado en la escuela de Comercio hasta el segundo año; prevalecía en nuestro país una mayor subordinación de la oligarquía a los monopolios norteamericano. La oligarquía burguesa latifundista protegía sus intereses de clase, por lo que impedía el desarrollo industrial y de la economía nacional, por lo cual se sometían a los Estados Unidos, propiciando el crecimiento de la penetración económica. *Esta posición de desprecio al pueblo y la nación cubana, exoneró a unos marinos norteamericanos que ultrajaron la estatua de nuestro Héroe Nacional José Martí*<sup>4</sup>. El anticomunismo, la corrupción administrativa, el gansterismo y el pandillerismo,

---

<sup>4</sup>Concepción Portuondo López: Santiago de Cuba en la Neocolonia.p.94

crecieron sin límites. Específicamente en Santiago de Cuba creció la penetración económica en detrimento de las pocas industrias locales y de los recursos naturales, a la vez que los centrales azucareros y empresas yanquis prevalecían sobre los nacionales. Los campesinos desalojados de sus tierras se volvían obreros agrícolas o desempleados que emigraban a las ciudades. Existía un nivel alto de desempleo y los obreros se concentraban en barrios insalubres, como la Manzana de Gómez, la Risueña y el Municipal. El índice de analfabetismo y abandono de la educación era muy alto, a pesar de los disímiles presupuesto que se aprobaban. En medio de esta coyuntura y respondiendo a los intereses de la oligarquía y el imperialismo, Fulgencio Batista dio el golpe de militar del 10 de marzo de 1952, instaurando en el país un régimen de facto que profundizará la entrega a los intereses imperialistas y la situación de dependencia económica del país en relación con los Estados Unidos, y reafirmará a los sectores más humildes de la nación la seguridad de un futuro todavía más incierto.

En la provincia santiaguera los comunistas denunciaron el carácter reaccionario y pro imperialista del golpe militar y el gobierno devenido de él, luchando intensamente por la unidad de la oposición antibatistiana, para lograr mediante la movilización y lucha de masas el derrocamiento de la tiranía y la creación de un gobierno de Frente Democrático<sup>5</sup>. Dentro de la llamada corriente insurreccional que surgió tras el 10 de marzo, se crearon el Movimiento Nacional Revolucionario del profesor Rafael García Bárcena, quien contribuyó a la fundamentación teórica del papel que debía desempeñar la juventud en la Revolución Cubana y, Acción Libertadora de Justo Carrillo. Ambas organizaciones, pero principalmente Acción Libertadora contaron en Santiago de Cuba y otros municipios con una activa membrecía. En Palma Soriano, se creó un grupo insurreccional bajo la dirección del doctor Pedro Celestino Aguilera que incluyó a obreros de las minas de Charco Redondo y que tuvo ramificaciones en San Luis, Santa Rita, Jaguaní y Bayamo.

Atendiendo a lo sucedido el 10 de marzo en el libro *Plataforma Programática del Partido Comunista de Cuba* se plantea que:

---

<sup>5</sup>Concepción Portuondo López: Historia de la provincia de Santiago de Cuba. capituloXIII.p.3

El golpe mermó aún más la independencia y soberanía de Cuba; abrió en mayor medida las puertas del país a los monopolios yanquis; favoreció plenamente los intereses de los latifundistas cubanos y extranjeros; incrementó la explotación de los obreros, campesinos pequeños y medios, empleados modestos y pequeños comerciantes. Agravo el problema del desempleo crónico de los trabajadores; propició el aumento de las ganancias de las grandes empresas a costa del nivel de vida de las masas; derrochó las divisas de nuestro país; aplastó las pocas libertades democráticas existentes antes del 10 de marzo de 1952.<sup>6</sup>

A raíz de este régimen tiránico de Batista, José Armando *“participa en un desfile realizado por los estudiantes de la escuela de Comercio y dirigido por el presidente de la federación estudiantil de dicha escuela, Pedro Díaz Cuello.”*<sup>7</sup>

A partir de este acontecimiento, Cuba vivió un proceso de suma importancia. El gobierno producto del golpe de Estado intentó estabilizarse y aplicar un programa de activación económica, al mismo tiempo que pretendía legitimarse y utilizaba la más feroz represión.

En estas circunstancias, se abrió paso la solución revolucionaria mediante la acción de nuevas fuerzas, nuevos programas y nuevas estrategias protagonizada por la llamada Generación del Centenario del Apóstol, que no eran más que un grupo de jóvenes donde la mayoría era de procedencia ortodoxa que comprendían que la única forma de derrocar la tiranía de Batista era la lucha armada.

Hacia 1953 se inicia la conmemoración por el centenario del natalicio del Apóstol José Martí en 1953, la mayoría de la juventud estudiantil santiaguera consideró que la mejor forma de homenajearlo era haciendo de Martí un ser vivo y en acción, por lo que, en contraposición con las actividades oficiales desarrollaron múltiples acciones de homenaje. En Santiago de Cuba se creó el Bloque Estudiantil Martiano, organización de carácter no partidista, patriótico y antiimperialista, reconocida

---

<sup>6</sup>pp.6-7

<sup>7</sup> Entrevista realizada a José Armando Toledo el día 25 de Octubre del 2010 en la provincia de Santiago de Cuba.

legalmente como una asociación cívica, pero que desempeñó un papel destacado en la lucha contra la tiranía.

En el país se realiza un desfile en el que José Armando participa conocido como: “Recorrido de la antorcha martiana en el año del Centenario”. Con respecto a esto un colectivo de autores plantean que:

Este desfile se realizó el 28 de enero de 1953, natalicio de José Martí, donde la juventud revolucionario organizó un desfile desde la escalinata universitaria hasta la fragua martiana. Fue el desfile de las Antorchas en el que participó el pueblo en general y entre esa muchedumbre se destacaban por su disciplina y perfecta formación, los bloques de la Generación del Centenario, al frente de los cuales iba Fidel Castro.<sup>8</sup>

El descontento surgido luego del golpe militar se hizo sentir en todos los sectores de la población: los obreros perdieron los pocos derechos que mantenían y vieron agudizarse sus problemas en el orden económico. Dentro de esa masa trabajadora que se manifestó contra el golpe estuvieron los obreros del sector del Comercio, sus miembros pertenecientes al M-26-7 entre ellos Miguel Ángel Yero trabajador de la tienda de ropa “la casa Alea” y Alberto Vaillant Villalón jefe de la sección obrera en Santiago de Cuba y secretario del Sindicato Nacional de la Industria en Santiago, desarrollaron una actividad fuerte con la venta de bonos, calzado, medicinas y en la organización de la huelga del 9 de abril.<sup>9</sup>

Fue precisamente este descontento que un grupo de vanguardia dirigido por Fidel Castro, encuentra la base para llevar a cabo la idea insurreccional en la región oriental<sup>10</sup>. De esta forma el 26 de julio de 1953 fueron asaltados los cuarteles de

---

<sup>8</sup> Colectivo de autores : Libro de Historia de Cuba, p. 271

<sup>9</sup> Entrevista realizada a José Armando Toledo el día 1 de noviembre del 2010 en la provincia de Santiago de Cuba.

<sup>10</sup> Seleccionada por la topografía del terreno, las tradiciones combativas de la población, la distancia de la capital y el grueso de las fuerzas represivas.

Santiago de Cuba y Bayamo por grupos de hombres entre los cuales se encontraban los primeros destacamentos obreros de lucha armada abierta contra la dictadura.

Este acontecimiento aunque ocurrió en el plano militar, constituyó un duro revés y no pudo alcanzar sus objetivos inmediatos, además fue un vital fundamento para la lucha que condujo al triunfo revolucionario del 1 de Enero de 1959; tuvo una extraordinaria trascendencia para toda la historia ulterior de nuestra patria; inició una nueva fase en las luchas revolucionarias de nuestro pueblo; destacó a Fidel como el líder indiscutible de la etapa revolucionaria que comenzaba; sirvió de antecedente y experiencia para los días del Granma, de la Sierra y de la lucha clandestina. Y obligó a la tiranía a desenmascarar, a presentarse tal como era: un aparato capaz de recurrir a los crímenes más despiadados y al terror más bárbaro. Demostró que, en aquellas condiciones, la acción armada era la forma fundamental de lucha.<sup>11</sup>

Durante los preparativos para el asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, Toledo conoce a los compañeros Jacinto González y Berta Fuentes y coopera con ellos en el Movimiento 26 de julio, con medicinas y propagandas en esta etapa convulsa y de lucha contra la dictadura brutal y sangrienta de Fulgencio Batista. También contrae amistad con Rodolfo Vilariño, viajante comprador de Santiago de Cuba, con el cual tenía buenas relaciones tanto de amistad como de trabajo. Ambos son detenidos por su función de viajante, tachados como revolucionarios opuestos al régimen batistiano, obtienen la libertad por la intervención del comerciante propietario de La Luz de Yara, el señor Ángel González Cuesta ya fallecido.

La situación de la tiranía batistiana se tornaba aún más insegura. El Ejército Rebelde se consolidaba y recibía en sus filas nuevos elementos de la clase obrera y el campesinado. Por tanto 1958 representaba el escalón más cercano para la liberación del país y de la clase obrera. El trabajo realizado por el MR-26-7 entre las filas revolucionarias del proletariado sirvió de base para las acciones de abril, el

---

<sup>11</sup> Ob Cit.p7

acercamiento de las luchas y el surgimiento de organizaciones en función del proceso revolucionario y de la consolidación ulterior de la clase obrera.

Así llega el año 1958 año decisivo para el desenlace de la situación revolucionaria en Cuba. La Revolución pasaría por momentos difíciles, pero después incrementaría sus potencialidades de forma incontenible. El país vivía una tapa determinante para su futuro inmediato y mediato.

Paralelamente al crecimiento de la lucha guerrillera, crecía la lucha clandestina en pueblos y ciudades. En todo el territorio nacional, el panorama era de una creciente lucha insurreccional. Se sucedían los sabotajes y las acciones armadas contra el régimen que arreciaba cada vez más los asesinatos, las torturas y demás atropellos contra el pueblo.

Estas fueron las circunstancias valoradas por la dirección del Movimiento 26 de Julio en la clandestinidad para argumentar que existían las condiciones para efectuar una huelga general revolucionaria que precipitara la caída del régimen de Batista. Convencida la dirección del M-26-7 que todas las condiciones estaban creadas, dio la orden y el 9 de abril a las 11 de la mañana se llamó a la huelga general. A pesar de la hora y la sorpresa del llamamiento, se llevó a cabo disímiles paros, ataques armados, sabotajes, quemas de cañaverales y acciones de todo tipo.

En Santiago de Cuba, los territorios del II y III Frente Oriental apoyaron la huelga, este apoyo contemplaba la realización de incursiones en torno a los principales pueblos y ciudades enclavadas en sus respectivos territorios, hostigar cualquier fuerza enemiga o instalación bajo su custodia, paralizar el comercio, el transporte por carretera y vías férreas y redoblar la propaganda revolucionaria.

Como parte del plan de apoyo a la huelga se determinó efectuar el ataque al cuartel de Ramón de las Yaguas y el de la cárcel de Boniato; a las 3:45am del 9 de abril se inició el combate y aunque no fue tomado el cuartel, terminó con un saldo favorable a los milicianos.

En el territorio de los frentes guerrilleros se llevaron a cabo distintas acciones combativas contra fuerzas del ejército y la guardia rural, tal fue el caso de Guisa, Baire, Palma Soriano, El Cobre, Melgarejo y Cuabitas. La toma de El Cobre fue la más importante acción de las que tuvieron lugar en esta etapa en el territorio de III Frente, ya que se combatió a las puertas de la propia capital de Oriente.<sup>12</sup>

El régimen de Batista continuó su oleada represiva para aplastar la huelga con sangre, pero numerosas propagandas del M-26-7 referidas a la huelga circuló por esos días. En el periódico Sierra Maestra se publicó el llamamiento “Al pueblo de Cuba” en el cual se hacía referencia a como la consigna de “Huelga General” había prendido vigorosamente la conciliación y que la pacificación del país dependía del derrocamiento de Batista.<sup>13</sup>

El 9 de abril la Revolución sufrió uno de sus más amargos y dolorosos reveses, pero sacó una gran lección, no se podía subestimar las fuerzas del enemigo y había que fortalecer el trabajo con las masas obreras. Su fracaso ratificó que la estrategia de lucha correcta era la de desarrollar una guerra en la que el Ejército Rebelde fuera la vanguardia de apoyo, subordinada a una dirección única establecida en la Sierra Maestra.

Debido al desarrollo y fracaso de la huelga revolucionaria, José Armando tiene que salir de la ciudad ya que estaba tachado de opositor al régimen y fungía como Secretario de Finanzas en el Sindicato Empresarial del Comercio, Secretario de Finanzas en el Sindicato Único de Trabajadores del Comercio, pasando luego a Secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores del Comercio en Oriente, todas estas actividades políticas revolucionarias llevadas a cabo en la tienda de ropa La luz de Yara; y pasarse varios días en casa de sus abuelos Armando Toledo Leyva y Ángela Cruz Rojas por el central San Germán actualmente Urbano Noris. Después que se aplaca la revuelta provocada por la huelga, vuelve a su centro laboral y continúa sus funciones.

---

<sup>12</sup>Ob.Cit. Capítulo XIV. p.12

<sup>13</sup>Ídem

Luego del fracaso de la huelga de abril de 1958, el líder de la Revolución, Fidel Castro convoca a una reunión con el propósito de analizar los resultados de dicha huelga y los pasos a dar de forma inmediata. La reunión efectuada en Altos de Mompiè analizó las causas del fracaso y sus consecuencias, los problemas de sectarismo que se habían manifestado, el método ineficaz de convocatoria y la estructura del Movimiento que se reorganizó. Como acuerdo tomado salió la centralización de la dirección en Fidel como Comandante en Jefe, tanto del Ejército Rebelde como de las milicias del llano, además de ser Secretario General del Movimiento, en otras palabras, se centralizaba el mando político y militar en todos los escenarios de lucha; se decidió una política unitaria que se materializó con la creación del Frente Obrero nacional Unido. A partir de aquí se fortaleció la dirección y funcionamiento del MR-26-7; además se planteó la línea de acción para resistir y derrotar la ofensiva que estaba preparando el ejército gubernamental contra el Frente I José Martí donde radicaba la Comandancia General del Ejército Rebelde.

A partir de este momento, el ejército de Batista aceleró el inicio de su gran ofensiva de verano el 24 de mayo, con la asesoría de la misión norteamericana. Ofensiva conocida como Fase Final o Fin de Fidel y concentrada en la región de la Sierra Maestra.

En el rechazo a la ofensiva se produjeron más de cien acciones combativas bajo la dirección de Fidel, dentro de las cuales se puede destacar la batalla de El Jigüe, que duró del 11 al 21 de julio y marcó la derrota de la ofensiva. También se destacan las dos batallas de Santo Domingo del 27 al 29 de junio y del 25 al 28 de julio respectivamente, y la de Las Mercedes del 31 de julio al 6 de agosto<sup>14</sup>. Con esto se había derrotado a la ofensiva de verano y se había pasado a la contraofensiva. Constituyó una gran victoria del Ejército Rebelde y creó las condiciones para la ofensiva final.

A partir del mes de agosto las fuerzas revolucionarias, en particular el Ejército Rebelde tomaron la iniciativa de comenzar una serie de acontecimientos, constituyendo esto una preocupación para la oligarquía interna y el gobierno de

---

<sup>14</sup> Ob.Cit p.291

Estados Unidos. Así comienza la ofensiva final del Ejército Rebelde que tuvo tres líneas fundamentales: la preparación de la batalla por Santiago de Cuba, la salida de la Columna número 8 Ciro Redondo comandada por el Che con destino a Las Villas y de la Columna número 2 Antonio Maceo al mando de Camilo Cienfuegos para llegar a Pinar del Rio. Se reeditaba la invasión a Occidente realizada en la última guerra de independencia.

Las acciones se comenzaron a sentir en todo el país, mientras la dictadura incrementaba la represión. En el norte de las Villas, Camilo libraba numerosas batallas como la toma de Zulueta, Meneses, General Carrillo lo que terminó con la batalla de Yaguajay. El Che, por su parte, desarrollo también numerosas acciones en el centro en coordinación con el Directorio Revolucionario, como la liberación de Fomentos, Guayos, Cabaiguàn, Remedios, Placetas, Caibarièn, Sancti Spìritus entre otras; pero el objetivo estratégico constituía en tomar la capital, Santa Clara donde se concentraba el regimiento Leoncio Vidal. Esta operación significaría cortar la isla e impedir así el paso hacia la región oriental de los efectivos de la tiranía.

En Oriente se desarrollaba la Operación Santiago que se inició con la batalla de Guisa del 20 al 30 noviembre. Las fuerzas de los frentes II y III comenzaron el 23 de este mismo mes la Operación Flor Crombet con el ataque a Alto Songo, la Maya, El Cristo y San Luis. La ofensiva continuó sobre los territorios comprendidos entre Bayamo y Santiago de Cuba. Se tomó el 19 de diciembre Jaguaní, el 27 Palma Soriano, el 30 se rindió Maffo. Con estas acciones el Ejército Rebelde se encontraba en condiciones de iniciar la batalla en Santiago de Cuba.

La derrota militar hizo que Batista huyera del país en la madrugada del 1 de Enero de 1959. A continuación, Fidel se dirigió al pueblo de Santiago de Cuba para indicar la paralización de la ciudad; al mismo tiempo que daba órdenes a los mandos de Camagüey y Las Villas. El pueblo se lanzó a las calles a celebrar el triunfo, las milicias del MR-26-7 con apoyo del pueblo se movilizaron para cuidar el orden y asumir los mandos en las distintas instancias de ciudades y pueblos.

## **Capítulo 2. José Armando Toledo Cisneros. Su labor política como dirigente sindical cubano desde 1959 hasta el 2010.**

### **2.1 Labor política de José Armando Toledo Cisneros desde su incorporación como líder del movimiento sindical (1959 - 1989)**

Con la victoria de Enero de 1959 terminaba un extenso proceso de luchas iniciado en 1868 que tuvo como objetivos esenciales en cada uno de sus periodos, la independencia del país y el progreso de la sociedad cubana. La Revolución en su desarrollo liberó a Cuba del yugo que le había impuesto el imperialismo norteamericano, estableció el primer estado socialista en el hemisferio occidental, desplegó una magnífica labor por el desarrollo económico y la justicia social, manifestó su solidaridad y deberes internacionalistas hacia los pueblos del mundo y ha ejercido una influencia en los países del Tercer Mundo por su ejemplo y prestigio.

A partir del triunfo revolucionario José Armando, comienza su labor con firmeza y dispuesto a darlo todo por el mejor desarrollo del sindicato. Su trabajo fue arduo, enfrentándose a distintas tareas importantes, lo que se puede comprobar en su desenvolvimiento como dirigente sindical del sector del comercio.

En los primeros días de Enero, Toledo participa junto a los compañeros Rafael Mármol, Carlos Hernández, Artemio Mastrapa, Elsa Toledo, Abilia Sánchez, entre otros compañeros en la toma del local de la Federación General de Trabajadores de la Costa Norte ubicado en la calle Libertad # 55 entre Arias y Garayalde, Holguín, que se encontraba en manos de los mujalistas.

A principios del mes de noviembre se comenzó a elegir en todos los sindicatos del país, los delegados al X Congreso de la CTC revolucionaria. Congreso que se inició el 18 de noviembre de 1959 en el teatro del Palacio de los Trabajadores y al que asistió 3000 delegados, entre ellos José Armando Toledo.

Como una de las características del Congreso se encuentra la asistencia de no delegados señalados de dedos, no simples muñecos que nadie puede manejar a su antojo, sino que fueron designados por los trabajadores que expresan la opinión libre de éstos y que tomaron libremente sus acuerdos. Se enfatiza como durante años la clase obrera estuvo anulada y le fue impedido desfilar cada 1 de mayo, a lo que Fidel plantea que estos años triste no volverán, y afirma que: *“La clase obrera ha visto lo que es el primero año de la Revolución, y esa misma clase obrera relegada, esa misma clase obrera maniatada, que ni siquiera pudo desfilar durante 7 años el 1 de Mayo, se ha convertido, en factor preponderante y decisivo de la vida política del país”*<sup>15</sup>

Según José Armando, delegado que asistió al Congreso en representación del sindicato del comercio de la tienda de ropa La Luz de Yara; en el seno del evento obrero no existía una integración ideológica, las interrogantes giraban alrededor de si se debía o no dar participación a los compañeros comunistas. Esto reflejó el anticomunismo, la falta de visión política y el sectarismo en muchos de los delegados allí presentes. En medio de esta disputa se revivió el calificativo de *melones*<sup>16</sup> que los anticomunistas aplicaban a compañeros del MR-26-7 que propugnaban la unidad de todos.

A pesar de las diferencias ideológicas, el Congreso tuvo un final fructífero, se restableció la brillantez con que se había iniciado el evento y se le dio una magnífica orientación a la clase obrera. Además que se tomaron acuerdos entre los que sobresalieron:

1. El más firme respaldo a la Revolución y a sus comandantes en jefe, Fidel Castro Ruz, y consecuentemente, la más fuerte lucha contra el imperialismo, la reacción demás integrantes de contrarrevolución.
2. La supresión de huelgas y otras acciones obreras que puedan afectar el avance de la Revolución.
3. La creación de las Milicias Obreras, junto al Ejército Rebelde.

---

<sup>15</sup> Toca, Tellería Evelio: Los Congresos Obreros en Cuba. p 419

<sup>16</sup> Calificativo que significa que los miembros del MR-26-7 eran verdes por fuera y rojos por dentro, o sea, que bajo el uniforme verde olivo del MR-26-7 se escondían sentimientos comunistas, ideales de los rojos.

4. La depuración en el movimiento obrero para erradicar el mujalismo y a las prácticas y métodos que lo caracterizaron.
5. La supresión definitiva de la *cuota sindical obligatoria*<sup>17</sup>.

A raíz de este Congreso de la CTC revolucionaria se intensifica el trabajo por la unidad y la reorganización de los organismos sindicales en la erradicación del mujalismo y sus métodos de aplicación, es por lo que se crean las condiciones y se desarrolla el “Plan Mayabeque” que no era más que una experiencia obtenida en la región del mismo nombre en la provincia de La Habana como proceso de fortalecimiento del movimiento sindical con un nuevo estilo de trabajo, que se aplicaba en todas las secciones sindicales por medio de dúos de dirigentes sindicales celebrándose asambleas generales donde se proponían a los trabajadores con mejor aptitud y condiciones revolucionarias, lo que sirvió para fortalecer el trabajo en la base y eliminar a los elementos que no respondían a los principios y a las aspiraciones de la Revolución en el poder. .

Una vez conquistado el poder por el Ejército Rebelde con el apoyo de la inmensa mayoría de la población, se disuelve el Ejército batistiano, ejecutor principal de los crímenes planificados por el dictador contra el pueblo, tomando su lugar el Ejército Rebelde, ejército de obreros, campesinos y estudiantes.

Se continúan llevando a cabo nuevas tareas al calor de las nuevas condiciones políticas- económicas que se desarrollaban en el proceso revolucionario, entre ellas estuvo la creación de las Milicias Obreras debido a la necesidad de la defensa del país frente a las agresiones y ataques enemigos para liquidar la Revolución (en fábricas, talleres y otros centros urbanos y rurales). Posteriormente las Milicias Obreras se convirtieron en las Milicias Nacionales Revolucionarias creadas el 26 octubre con el propósito de organizar al pueblo para la defensa de sus conquistas frente a las intrigas

---

<sup>17</sup> La cuota sindical obligatoria, fue una medida implantada en la época de Mujal, en varios sectores laborales, y consistía en descontar por nomina- quiéralo o no el trabajador- el 1% del salario para enviar millones de pesos a las dirigencias sindicales oficialistas, es decir, a las reconocidas por el Gobierno.

de la contrarrevolución. En esta etapa al calor de la defensa de la Revolución, se aplicó la vigilancia revolucionaria en los centros de trabajo constituyéndose al año siguiente el 28 de septiembre de 1960 los Comités de Defensa de la Revolución que juegan un papel importante para combatir la contrarrevolución interna. Las mismas se reorganizaron en función de ir aglutinando a los revolucionarios cumpliendo como vital la tarea de la vigilancia revolucionaria, realizando guardias y además desarrollándose la labor hermosa de las donaciones de sangre. Otras de las tareas llevadas a cabo fue el aporte hecho para la compra de tractores para la naciente ley de Reforma Agraria que proporcionó la tierra a los campesinos, además de que significó el nacimiento de un sector estatal de la economía, al convertirse en granjas del pueblo miles de caballerías expropiadas, y demostró la lucha por el rescate de la soberanía nacional, por el establecimiento de la justicia social y por la eliminación del subdesarrollo. Le sigue la movilización de cientos de macheteros voluntarios para la realización de la zafra del pueblo en aras de resolver el déficit de fuerza de trabajo habitual y suplir los atrasos que se creaban en áreas mecanizadas por razones técnicas. Por último se desarrolla la Campaña de Alfabetización y como clase obrera en el poder de la CTC, sus sindicatos la asumieron como una tarea general. En los centros de trabajo se crearon las unidades obreras de alfabetización para enseñar a leer y escribir a los trabajadores analfabetos, concediéndose facilidades para el cumplimiento de este importante objetivo. Se crearon grupos de brigadistas obreros "Patria o Muerte" entre los que se destacan Delfín Sen Cedré, Manuel Ascunce Domenech, Conrado Benítez y Pedro Lantigua, que marcharon al campo para colaborar con esta importante tarea en la parte final de la campaña. Además se seleccionaron en todos los centros de trabajo a los trabajadores que pudieran realizar funciones de "Alfabetizadores Populares" en las ciudades, así como también se desarrollaron asambleas obreras en los sindicatos y centros de trabajo para materializar el apadrinamiento de escuelas rurales, cuartones y barrios, uno de los sindicatos que apadrinó la Campaña de Alfabetización fue el sindicato del Comercio. Esto lo realizó mediante el apoyo moral y material a los que se les enviaba aportes económicos, material escolar, víveres, zapatos, espejuelos, entre otros materiales.

Los años transcurrido desde 1959-1960 se caracterizaron por la realización de profundos y trascendentales cambios tanto económicos como sociales en Cuba, lo que permitió convertirse en el primer país socialista del continente americano, además de que tenían como objetivo el rescate de la soberanía nacional, la eliminación del subdesarrollo y el establecimiento de la justicia social. Medidas encaminadas por el pueblo, quién apoyó su aplicación desde los primeros momentos. Durante el mes de febrero se intensificó el proceso de confiscación de los bienes malversados al erario público por Batista y sus aliados, los cuales fueron transferidos al Estado cubano. El Ministerio de Recuperación de Bienes Malversados, creado para esa labor, en un año recuperó para el pueblo numerosas empresas constructoras y de transporte terrestre, marítimo y aéreo, tales como ESSO, SHELL, TEXACO, además de centrales azucareros y tierras. Además de que:

Fueron reintegrados a sus puestos de trabajo los obreros despedidos durante la tiranía.

El 3 de marzo se realizó la intervención de las compañías Cubanas de teléfono, monopolio yanqui vinculado a los negocios oscuros con la tiranía en contra de los intereses del pueblo.

El 6 de marzo se dictó la ley de rebaja de los alquileres a un 50%.

El 17 de mayo, a pesar de la hostilidad del imperialismo y sus aliados se firmó en La Comandancia General del Ejército Rebelde, en la Plata, la Ley de Reforma Agraria. Esta ley fue, entre todas la más radical y trascendente, ya que constituyó un duro golpe al gran latifundio y al dominio imperialista sobre Cuba. Además de constituir un hecho de justicia social, al entregarles la tierra a mas de 100 000 familias campesinas y librarlas de la tradicional explotación por arrendamiento, aparcería y otras formas. También prohibió la adquisición de tierras por extranjeros y la venta a particulares de las tierras entregadas de forma gratuita por la Revolución; liberó a los obreros agrícolas de los salarios de miseria, de las extensas jornadas de trabajo, del desempleo y del “tiempo muerto”; previó el establecimiento de cooperativas como forma superior de producción agrícola y otras acciones para a los campesinos en la producción agrícola y

otras acciones para apoyar a los campesinos en la producción y comercialización de los productos agropecuarios.

Paralelamente a estas medidas, se dio inicio a un amplio plan de obras pública y viviendas, a través del Instituto Nacional de Ahorro y Vivienda, provocando esto, la construcción de hospitales en lugares apartados; atención de la educación en las áreas rurales y la conversión en cuarteles en escuelas; supresión del juego ilícito, tráfico de drogas, contrabando y prostitución. También se creó el Ministerio de Bienestar Social, que tenía como objetivo la erradicación de los barrios de indigentes y la mendicidad.

La Revolución avanzaba de forma incontenible, continuó dictando importantes medidas para el rescate de la soberanía nacional lo que motivaron nuevas concepciones ideológicas dentro del proletariado cubano, una nueva actitud ante el trabajo, nuevos métodos en el quehacer obrero y nuevas responsabilidades.

Al pasar al gobierno revolucionario todas estas empresas que eran propiedad de la burguesía, el Estado tuvo en sus manos los renglones fundamentales de la economía del país. Con esto se dio cumplimiento al Programa del “Moncada” y eliminó los principales males heredados del capitalismo denunciados por Fidel en “La Historia me Absolverá”.

Todas estas tareas y acciones contribuyeron a la elevación de la conciencia de la clase obrera en defensa de la producción y la economía del país, y se puso de manifiesto la actitud combativa de la CTC Revolucionaria, sus sindicatos y afiliados. Partiendo del respaldo a las medidas aplicadas por la Revolución se fue conformando una nueva conciencia en la clase obrera, comprendiendo lo profundo del cambio social y económico que se había logrado con el triunfo de la Revolución.

Mientras la Revolución Cubana trabajaba en el mejoramiento del país, el imperialismo con ayuda de la contrarrevolución interna comenzó a realizar campañas ideológicas y psicológicas y agresiones militares con el fin de frustrar el proceso revolucionario. Inició una gran propaganda anticomunista través de la prensa y otros medios de comunicación que aún se encontraban en manos del imperialismo y de la burguesía,

que incluía falsas noticias sobre la eliminación de la propiedad, la prohibición de la religión y otras mentiras que intentaban provocar confusiones y rechazo por parte de la población hacia la Revolución y estimular el éxodo hacia los Estados Unidos. La campaña mediática se dirigió además hacia los países de América Latina y el Caribe, para convencerlos de que el gobierno cubano quería exportar la Revolución.

Fines de 1959 y durante todo el año 1960, las organizaciones contrarrevolucionarias y las redes de espionaje se extendieron a todas las provincias del país, al mismo tiempo que se incrementaban las acciones vandálicas como: la planificación de atentados a dirigentes revolucionarios, agresiones radiales, sabotajes, incendios, violaciones del espacio aéreo y marítimo, bombardeos a poblados, refinerías, centrales azucareros, áreas cañeras y otros objetos socioeconómicos del país.

El 4 de marzo de 1960, explotó en el puerto habanero el barco francés “La Coubre”, que conducía desde Bélgica un cargamento de armas para el Ejército Rebelde. Fue un sabotaje preparado por la CIA de Estados Unidos con el fin de evitar que la Revolución fortaleciera su defensa.

A raíz de estos acontecimientos ocurridos en nuestro país y no dejando de trabajar en el sindicato del comercio, José Armando es movilizado militarmente por un corto periodo de tiempo hacia la zona de Aguas Claras en Holguín llegando a cumplir importantes tareas como fueron:

Fue jefe de un pelotón de reconocimiento que participó el 16 de abril de 1961 cuando el ataque a Playa Girón. Ataque que significó una victoria del socialismo sobre el capitalismo, de los explotados sobre los explotadores, y significó el triunfo de las ideas revolucionarias en Latinoamérica, frente al imperialismo.

Cuando la Crisis de Octubre o Crisis de los Misiles momento de gran tensión para los revolucionarios y la población en general por la dirección de Instrucción de las FAR fue designado a la División 53 Sector “D” en la Zona de Fray Benito en Gibara.

Participó en la caminata de lo 62 km de Holguín a Bayamo y en la caminata de a la comandancia de Il Frente Oriental Frank país desde la Prueba de Mayarí Arriba.

Realizó grandes tareas en la zona de Pistón en Cauto Cristo y otras en el Realengo 18, las Claritas, Mangos de Baraguà, como miembro del Grupo de Movilización del Comité Militar Regional y Provincial.

Fue político de la compañía de la reserva del Anchar, político de la UM 4648 y en la jefatura del 402 Regimiento de las MTT como jefe del Puesto de Mando de TG, y actualmente en el AA-47 del comité Militar.

Cursó estudios políticos en la EIR Provincial "Hermanos Marañón" en Santiago de Cuba, contribuyendo esto a elevar su nivel político e ideológico y a tener una mejor preparación combativa.

Participó cuando el ciclón Flora en Holguín. Ante las agresiones y desastres naturales como este, la población específicamente santiaguera se movilizó a las trincheras para salvaguardar las conquistas en las poblaciones, ocupando los puestos que dejaban libre los movilizados, participaron en actos de calle, manifestaciones, mítines y otras manifestaciones para demostrar su adhesión a las medidas de la Revolución.

Participó en movilizaciones a la zafra cañera y cafetalera en periodos de 15, 30 y 45 días, así como fines de semana en Bãguanos, Tacajò, los Ramos, Mangos de Baraguà, Ramón de las Yaguas, entre otros.

En labores de corte, alza, limpieza, siembra y recogida de café. Contribuyó a la economía del país, a la economía.

Una vez concluido este periodo de movilización, Toledo se reincorpora a su labor como dirigente sindical.

En los últimos días de enero de 1962, Estados Unidos se reunió con los cancilleres latinoamericanos en Punta del Este, Uruguay, con el objetivo de declarar la incompatibilidad de una Cuba socialista, con el llamado sistema interamericano y como consecuencia lograr su expulsión de la Organización de Estados Americanos. Por medio de este chantaje, presiones y sobornos obtuvo la aprobación de su propuesta.

En esta reunión, la delegación cubana estuvo presidida por Osvaldo Dorticòs Torrado, entonces presidente de la República.

La expulsión de Cuba de la OEA sirvió no solo para desenmascarar al imperialismo sino también para demostrar que los gobiernos oligárquicos del continente no representaban los intereses de sus pueblos.

Fue en estas circunstancias que el pueblo cubano y sus dirigentes se reunieron el 4 de febrero de 1962 en la histórica Plaza de Revolución para escuchar el informe de Dorticòs sobre la conferencia y luego el discurso de Fidel que dio lectura al documento-respuesta del pueblo cubano al imperialismo: la Segunda Declaración de la Habana. Este documento proclamó la proyección latinoamericana de nuestra Revolución y constituyó una denuncia demoledora de la realidad que imperaba en América Latina. Además en él se hizo un análisis histórico marxista-leninista, que demostró la necesidad de acabar con el dominio imperialista, poner fin al saqueo de sus riquezas por los monopolios yanquis y realizar la revolución.<sup>18</sup>

Cuba, comenzó a perder las relaciones y trato con gobiernos de varias naciones latinoamericanas aunque por parte de sus respectivos pueblos se mantenían los lazos de hermandad. Al mismo tiempo la Revolución, con su heroísmo y prestigio, se ganó las simpatías, las relaciones y ayuda espontánea sin condiciones de la Unión soviética y demás países del campo socialista y las relaciones de trato de nuevas y viejas naciones de África y Asia.

Al calor de estas circunstancias el movimiento sindical cubano llega a su clímax en el proceso de superación ideológica en el terreno político y organizativo, acrecentado y fortalecido para cumplir con éxito las grandes tareas encomendadas por la Revolución Triunfante. Muestra de esto fue el XI Congreso de la CTC, primero en Cuba celebrado después de la proclamación del carácter socialista. A lo que Lázaro Peña señaló:

Ese era nuestro Primer Congreso Obrero Nacional después que nuestra Revolución entraba definitivamente en la etapa socialista; después que el

---

<sup>18</sup> Ob Cit.p337

poder revolucionario se definía como Poder Obrero, campesino y de todo el Pueblo; después que las filas proletarias fueran depuradas de mujalistas, gangsters y oportunistas que querían servir a la burguesía y al imperialismo desde posiciones del movimiento sindical y fueron derrotados y puestos en fuga.<sup>19</sup>

El Congreso se llevó a cabo el 26 de noviembre de 1961 en el Teatro del Palacio de los Trabajadores y estuvo presidido entre otras personas por los representantes de los sindicatos de todo el país, entre ellos José Armando Toledo, representante del sindicato del Comercio. En el mismo se aprobaron las siguientes resoluciones:

Las tareas generales del movimiento sindical cubano

El cumplimiento del Plan Económico de 1962.

La Emulación nacional.

El fortalecimiento de la Alianza Obrera campesina.

Las tareas de la educación entre los trabajadores.

La elevación del nivel Mínimo Técnico.

En este mismo año el Consejo de Ministros aprueba la Ley número 962 de Organización Sindical, la cual se basaba en las transformaciones económicas y sociales que se estaban produciendo en el país, caracterizadas fundamentalmente por la conversión en propiedad nacionalizadas o de todo el pueblo de más de 75% del potencial industrial y una porción considerable de 41% de las tierras cultivables, lo que requería de una organización sindical que se apoyara en los centros de trabajo y unidades administrativas, para una mejor realización de la construcción de una sociedad sin explotación del hombre por el hombre<sup>20</sup>. Además, así lo exigía la situación

---

<sup>19</sup> Ob Cit. p. 463

<sup>20</sup> Hasta entonces la CTC contaba con 33 federaciones nacionales: Aérea, Agrícola, Alimenticia, Artes Gráficas, Bancaria, Barberos, Comercio, Ganadería, Gastronomía, entre otras. Dentro de este Sindicato Nacional de trabajadores existían específicamente en el sector del Comercio donde radicaba José Armando

reinante en el país, ya que se sufría de una dispersa y numerosa legislación en materia de organización sindical, y la multiplicidad de organización de diferentes oficios y profesiones en un mismo centro que resultaba factor dificultador del esfuerzo colectivo que requería el país. El 26 de septiembre de 1962, el Ministerio del Trabajo dictaba la Resolución Número 6853 a manera de complemento de la antes citada Ley, que reestructuraba el movimiento sindical sobre la base de una sección sindical en cada centro de trabajo y un sindicato nacional en cada rama laboral o industrial. Un mes después se operó un proceso asambleario en todo los centros para elegir los Comités de secciones sindicales y los delegados al Congreso Nacional del Sindicato de la industria respectiva, quienes posteriormente se reunieron en La Habana los días 22, 23 y 24 de noviembre, para constituir los 25 sindicatos nacionales.(Anexo 1)

Esto constituye una muestra del trabajo realizado por José Armando Toledo que como delegado al XI Congreso de la CTC revolucionaria participó en la construcción de estos 25 Sindicatos Nacionales de Trabajadores, llegando a ocupar más tarde por sus buenos resultados en el trabajo realizado la dirección del Sindicato Nacional de Trabajadores del Comercio.

Apenas finalizado el Congreso el movimiento obrero comenzó a jugar un gran papel en la organización que a partir de aquí tomo el aporte de trabajo voluntario a cada zafra azucarera, en el apoyo a la II Declaración de La Habana, declaración que surgió tras la expulsión de Cuba de la Organización de Estados Americanos y donde se proclamaba la proyección latinoamericana de la Revolución cubana, constituyendo además una denuncia demoledora de la realidad que imperaba en América Latina. En la lucha contra el sectarismo; en el apoyo a los Cinco Puntos planteados por Fidel durante la Crisis de Octubre, puntos que además de contribuir a una solución inmediata de la crisis, ayudaba a la instauración de condiciones favorables para la distensión en las relaciones entre los gobiernos de Cuba y de los Estados Unidos, pues se dirigía a

---

alrededor de 11 sindicatos pertenecientes a la rama de dicho sector: empleados del Comercio y la industria, de Víveres y Ferretería, Lavandería y Tintorería, Garajes y Servicentros, entre otras más, conformados más bien por oficios.

resolver la causa principal del conflicto: la política agresiva del imperialismo. Y en la actitud combativa y revolucionaria que mantuvo durante este periodo.

Otra gran muestra del rol desempeñado por la clase proletaria fue la celebración entre el 26 y el 29 de agosto de 1966 del siguiente Congreso Obrero, el XII Congreso nacional de la CTC. El mismo fue celebrado en teatro del Palacio de los Trabajadores bajo la consigna “de cara al campo” y asistieron los miembros del Buró Político Armando Hart Dávalos y Juan Almeida Bosque, otros miembros del Comité Central, representaciones de las Organizaciones de masas: FMC, CDR y Asociación Nacional de Agricultores Pequeños, así como de la Unión de Jóvenes Comunistas, delegados extranjeros, dirigentes de las entidades sindicales nacionales y representaciones de las brigadas millonarias de la zafra azucarera de 1966.

Entre los acuerdos tomados el más significativo fue la adopción de una nueva estructura sindical, dirigida a reducir el profesionalismo sindical. Sin embargo, en el V Consejo Nacional de la CTC celebrado el 11 de septiembre de 1970, el resultado práctico de ese cambio debilitó en lugar de fortalecer el movimiento obrero. Este Consejo Nacional se rectificaron también las concepciones en cuanto al Movimiento de Avanzada surgido en el XII Congreso, y se convocó a elecciones en los centro de trabajo, como paso final del proceso de reestructuración que se llevaría a cabo posteriormente. Como muestra del alto concepto que del internacionalismo proletario tiene el proletariado cubano, figuraron:

1. Resolución de solidaridad con el heroico pueblo de Viet Nam en su lucha contra el imperialismo norteamericano.
2. Resolución de apoyo a la Primera Conferencia de Solidaridad con los Pueblos, que se efectuó en La Habana, en enero de 1966, y de la cual salió la Organización de Solidaridad con los pueblos de Asia, África y América Latina y la Organización Latino-Americana de Solidaridad.
3. Declaración de apoyo del XII Congreso de la CTC a la lucha de los negros norteamericanos, contra la opresión y la discriminación racial.

4. Declaración de apoyo a la lucha de la clase obrera y los movimientos populares en Europa y América del Norte.
5. En el ámbito nacional, el acuerdo de mayor importancia fue el dar apoyo a la agricultura.

El evento fue clausurado por Fidel Castro el 29 de agosto de 1966, y entre las palabras pronunciadas, señala que *ese congreso tendía fundamentalmente “a mirar hacia adelante”, no se había detenido “a analizar el pasado”*. Recalcó: *“Se a detenido a analizar el presente y se ha detenido a mirar fundamentalmente hacia el futuro”*.<sup>21</sup>

A fines de 1969, José Armando asume la Secretaria de Organización de la CTC Regional de Santiago de Cuba donde tiene la responsabilidad de crear condiciones para la creación de los sindicatos en el territorio, a partir de 1971 asume la dirección del sindicato Provincial de Trabajadores del Comercio de Oriente como su Secretario General.

En estos momentos la clase proletaria entre ella José Armando como delegado representando al Comité Provincial de la CTC, marchaba hacia la celebración del XIII Congreso ceteceista, y desarrollaba un proceso encaminado a la vigorización del movimiento obrero para que resultara mas fuerte y democrático. Este histórico Congreso iniciado el 11 de Noviembre de 1973 permitió la consolidación del movimiento sindical y en el mismo se planteó debido a las experiencias adquiridas por el proletariado cubano, que el movimiento obrero era mas profundo, amplio, democrático y que jugó y jugará un importante papel en el futuro desarrollo de Revolución Socialista. Se elaboraron resoluciones acerca de la organización del trabajo y los salarios, la emulación socialista, las asambleas de producción y servicios; la protección e higiene del trabajo el papel del movimiento sindical en las tereas de la educación, las labores de zafra, la participación de los trabajadores en las tereas de la defensa de la patria, sobre la capacitación cultural y técnica y el trabajo voluntario. El evento contó todo el tiempo con la presencia de Fidel Castro quien hizo la clausura del

---

<sup>21</sup> Ob. Cit. p.505

evento el día 15 y dio sus consideraciones acerca de la importancia del Congreso, planteando que: este era “un congreso histórico”, pues en el se demostró la preocupación de los trabajadores por el bienestar del país y, además, la disposición de ayudar a otros pueblos.<sup>22</sup> Este XIII Congreso obrero tiene una gran transcendencia, por cuanto en él se esclarecieron a la luz del marxismo-leninismo las cuestiones fundamentales referentes al trabajo y a los trabajadores y las funciones específicas de los sindicatos en el proceso revolucionario del país.<sup>23</sup> Se debatió además los problemas que se tuvieron con la histórica zafra de 1970 más conocida como: “Año de los Diez Millones”, y se planteaba el papel de vanguardia que tiene el partido y su función de ayudar a desarrollar las organizaciones de masa.

En el evento se tomaron acuerdos importantísimos entre los cuales figuró la convocatoria a elecciones sindicales en todos los centros laborales del país, las que se efectuaron meses después. Se impulsó la emulación individual y colectiva y, de esta forma, lograr que se establezcan nuevos lazos de amistad entre los trabajadores; el avance en la superación técnica, educacional, cultural y política; el cuidado de las conquistas del pueblo; practicar la ayuda a otros pueblos y unir los esfuerzos de todos para la construcción del socialismo.

En el mismo quedaron constituidos los 18 Sindicatos Nacionales de Trabajadores, muestra del proceso de fortalecimiento de nuestro movimiento obrero. Entre los otros Sindicatos Nacionales de Trabajadores que se encontraban en vía de constitución figuraban: el de Tabacaleros, el de Agrícolas, de la Construcción y el de la Administración Pública.

A partir de 1976 se lleva a cabo en nuestro país la división político-administrativa por la cual, Toledo es designado y posteriormente elegido Secretario General de Trabajadores del Comercio en la provincia de Santiago de Cuba; al año siguiente al fusionarse los sindicatos de trabajadores del comercio y la gastronomía pasa a ser Secretario General del Sindicato Provincial del Comercio y la Gastronomía de Santiago de Cuba llegando a

---

<sup>22</sup> Colectivo de Autores: Vida Política de mi Patria. p.103

<sup>23</sup> Fidel Castro Ruz: El movimiento sindical y los trabajadores.p219

participar como delegado en el Primer Congreso Constitutivo del Sindicato de Trabajadores del Comercio y la Gastronomía.

La Revolución Cubana continuó desarrollando importantes tareas para dar cumplimiento al acuerdo tomado en el XIII Congreso de la CTC, de fortalecer el movimiento sindical, entre ellas se destacan:

La aplicación de nuevas estructuras en el movimiento sindical.

La creación de los Buroes Sindicales.

La Emulación Socialista entre ellas la del Deber y el Honor.

Las Micro Emulaciones.

El día del trabajador del sector.

Creación de los Consejos de Trabajo

En el año 1980 José Armando es designado a cumplir otras funciones de carácter administrativo en diferentes entidades laborales, esto debido a la política de cuadro establecida por el Partido Comunista de Cuba que se encarga de la democión o promoción de los trabajadores de acuerdo a los resultados en el trabajo realizado. En este caso José Armando es designado a cumplir otras funciones por su magnífica trayectoria como dirigente, convirtiéndose en Director del combinado Lácteo en Santiago de Cuba y en la Empresa de Ómnibus Nacional. Pasa como Subdirector de Recursos Humanos del Combinado Textil "Celia Sánchez Manduley" y posteriormente especialistas de OTS en la Empresa Reparadora de Camiones y Motores "Cecilio Sánchez Valiente" donde por decisión de la comisión médica lo jubilan por invalidez total originado por un accidente ocurrido varios años atrás.

## **2.2. Labor política de José Armando Toledo Cisneros desde 1989 hasta el 2005.**

Desde 1989, José Armando comienza una nueva experiencia encaminada a la organización de los Jubilados en el sector del comercio y la gastronomía llegando a constituir en 1990 el Circulo Provincial de Jubilados, Veteranos y Activistas de Historia del Sindicato de Comercio y Gastronomía, siendo elegido presidente junto a otros compañeros como Alberto Vaillant Villalón, Miguel Fuentes Quiala entre otros valiosos compañeros, participando en ese mismo año en el primer Encuentro Nacional celebrado en la provincia de Pinar del Rio.

Esta hermosa tarea se inicia en el año 1981 y principios de 1982 llegando a constituir una parte vital de la clase obrera que después de haber aportado lo mejor de sus vidas se veían apartados de todo tipo de atención y tratamiento tanto de la parte Administrativa como del Sindicato, perdiendo el espacio en la sociedad a la cual le entregaron su juventud, sus desvelos, su abnegación y aportaron las riquezas sobre las que se edificaron las conquistas sociales y económicas que actualmente disfruta nuestro pueblo.

Para un sector como el del Comercio y la Gastronomía donde sus trabajadores se encuentran dispersos en pequeños y medianos centros laborales, constituye un verdadero reto el poder agrupar a los jubilados, para lo que llevo a cabo la aplicación de variantes que permitieron ajustar las estructuras conociendo sus áreas de residencia pero sin perder el vinculo con sus centros, ramas económicas o empresas.

Si bien el sindicato del Comercio les proporcionaba la posibilidad a los jubilados de poder continuar afiliados en su sección sindical esto no le brindaba la posibilidad de poder lograr un espacio en la esfera laboral y social en la medida de sus posibilidades y aspiraciones. Los primeros pasos en nuestra provincia para la organización de los jubilados en una forma más adecuada se aplicó en nuestra provincia en el municipio de Palma Soriano en el año 1982 siendo uno de sus principales promotores el compañero: Saturnino Pinatel.

Las actividades de esta organización no solo se enmarcó en la provincia santiaguera sino que José Armando como presidente promovió en los años 1992-1993 encuentros de intercambio de experiencias con las cinco provincias orientales y Camagüey, lo que permitió avanzar y contribuir al fortalecimiento y desarrollo del trabajo en el sector, aportando las experiencias de cada uno de sus integrantes a otras provincias. Con esto se puso de manifiesto la experiencia acumulada de muchos años al servicio de la clase obrera y al apoyo incondicional a la Revolución.

Es de suma importancia conocer que la CTC como organización política daba la posibilidad a los jubilados que lo solicitaran afiliarse a su sección sindical de origen. Por lo que se crearon un número importante de secciones sindicales que atendían a los jubilados algunos de ellos son:

1. Consejos de cincuentenario y Jubilados del Sindicato Azucarero. Constituidos a partir del 10 de Octubre de 1965, en los CAI del territorio.
2. Asociación de Jubilados de Ómnibus de Santiago de Cuba del Sindicato de Transporte. Constituida el 14 de Diciembre de 1973.
3. Asociación de Jubilados Ferroviarios de Santiago de Cuba del Sindicato del Transporte. Constituida el 16 de Diciembre de 1973.
4. Sección Sindical de Jubilados de la Construcción de Santiago de Cuba del Sindicato de la Construcción. Constituida el 18 de Abril de 1974.
5. Asociación de Jubilados de la Refinería "Hermanos Díaz" de Santiago de Cuba del Sindicato Químico Minero Energético. Constituido en el año 1976.
6. Asociación de Jubilados de Ómnibus de Palma Soriano del Sindicato del Transporte. Constituido el 5 de Abril de 1978.
7. Sección Sindical de Jubilados de la Cervecería Hatuey de Santiago de Cuba del Sindicato de la Alimentación. Constituido el 20 de agosto de 1978.
8. Sección Sindical de Jubilados del Comercio de Palma Soriano del Sindicato del Comercio y Gastronomía. Constituida el 15 de Junio de 1982.

9. Sección Sindical de Jubilados de la Educación "Frank País García" de Santiago de Cuba del Sindicato de la Educación. Constituida el 11 de marzo de 1986.

10. Sección Sindical de Jubilados de Portuarios de Santiago de Cuba del Sindicato de M.M.P. Puerto. Constituida en la década del 70.

El movimiento de atención a Jubilados y Pensionados surgió como una necesidad dada por el envejecimiento poblacional muestra de los avances y las conquistas alcanzadas en el proceso revolucionario. Con este movimiento se aprovechaba el gran caudal de experiencia y especialidad en oficios deficitarios en el país, que se localizan en miles de jubilados, muchos de los cuales han sido vanguardias, trabajadores destacados y profesionales, que muestran su disposición de contribuir en tareas emergentes.

Por lo que se dieron a la tarea de encauzar un trabajo con el apoyo de un amplio grupo de entusiastas compañeros que su ayuda permitió aplicar métodos y mecanismos de dirección eficientes en el diseño del movimiento que se encontraba en proceso de gestación. La manera de proceder de estos individuos fue la aplicación práctica de iniciativas basadas en una dirección participativa, evaluándolas sistemáticamente a través de los mecanismos de control implementados, de encuentros de intercambio de experiencias y la consulta con expertos, para introducir elementos que propiciaran el perfeccionamiento de los resultados en el desarrollo del movimiento.

Como muestra del proceso de consolidación del movimiento de Atención a los Jubilados y Pensionados, el 23 de Septiembre de 1995 se constituye el Grupo Municipal de Atención a Jubilados y Pensionados de la CTC de Santiago de Cuba, donde José Armando ocupaba el cargo de presidente. En esta plenaria participaron representantes de 58 secciones sindicales pertenecientes a 16 sindicatos, destacándose Comercio y Gastronomía con 21 secciones sindicales y acciones emprendidas referentes a la emulación contando con vanguardias tanto nacionales como provinciales; además celebrando sus tertulias el tercer sábado de cada mes, actividades de carácter

patriótico-ideológico y en la investigación histórica, así como también se destacaron los sindicatos Químico, Salud, Civiles de las FAR y Transporte.

Tiempo después, el 29 de Diciembre de 1995 se constituye el Grupo de Atención a los Jubilados y Pensionados de Santiago de Cuba donde José Armando es elegido nuevamente presidente, cargo que ocupa hasta el mes de diciembre del 2005. En esta plenaria celebrada en el teatro de la CTC municipal de Santiago de Cuba, participaron más de 90 representantes de secciones sindicales de los 9 municipios y de los 19 sindicatos existentes en el territorio. Este proceso estuvo encabezado y presidido por la compañera Rosa Lidia Torres León miembro del secretariado de la CTC provincial en ese periodo y actualmente su secretaria general.

En este hermoso e importante movimiento al que José Armando Toledo junto a otros compañeros le han dedicado años de trabajo, se fueron desarrollando acciones encaminadas al fortalecimiento de dicho movimiento que surgían en el territorio y continuaba multiplicando y aplicándose en otros territorios por sus resultados, que como muestra señalamos algunos:

1. El movimiento llega a convertirse en la piedra angular mediante varias formas, una de ellas fue el control de cada centro laboral de los trabajadores en edad pre jubilatoria para ir trabajando con ellos en la captación, el método 1x1 que consistía en que cada jubilado afiliado trajera a la reunión a un jubilado para incorporarlo; la convocatoria a los jubilados mediante propaganda radial y escrita; reuniones masivas en diferentes áreas de la ciudad de Santiago de Cuba, por Distritos Urbanos, Consejos Populares, Poblados y Bateyes .
2. Celebración anualmente de las asambleas de balance para rendir cuenta del trabajo realizado y el fortalecimiento del ejecutivo, la incorporación y bajas de sus miembros, aportando la vía democrática en las decisiones, programas y planes a desarrollar.
3. Creación de las “Tertulias de los Jubilados” con el objetivo del intercambio entre los afiliados en diferentes actividades culturales, recreativas, deportivas y de

carácter ideológico. Se festejan las fechas históricas como vía de elevar la calidad de vida, cumpleaños colectivos, se desarrollan actividades culturales con los aficionados jubilados de los cuales 20 compañeros se encuentran en distintas manifestaciones del Arte, se ofertan brindis con los recursos que se puedan aportar y con el apoyo del sindicato. Lo fundamental de este trabajo es el reencuentro de antiguos compañeros de trabajo, de las luchas sindicales y revolucionarias, de las milicias, de las movilizaciones a la caña y al café. En estas Tertulias se estimulaban a los compañeros más destacados entregándosele el Sello Distintivo de la organización de jubilados, así como otros objetos artesanales aportados por los propios jubilados, elevándose la solidaridad humana y el intercambio entre todos los jubilados del sector.

4. Una experiencia muy positiva es la inclusión del trabajo de los jubilados en la Emulación Socialista la que ha tenido un apoyo muy decisivo del sindicato, y fueron seleccionados los jubilados más destacados desde la base. Dentro de este movimiento varios jubilados lograron obtener desde el año 1991 la condición de “Vanguardias Nacionales”. En la Emulación colectiva también se estimularon a los Círculos más destacados, secciones sindicales desde la base, las que obtuvieron resultados positivos.
5. “Proyecto de las Peñas” con los egresados de los cursos de la Cátedra de la Universidad del Adulto Mayor lo que se multiplica de este movimiento, además de ellas surgen profesores, cuadros para la Cátedra y el Movimiento, asumiendo proyectos en Instituciones y Consejos Populares.
6. Creación de las brigadas artísticas al nivel del sindicato con los aficionados en las distintas manifestaciones, los que realizan las actividades del movimiento en Festivales y Eventos convocados por la CTC, así como formar parte del Coro Gigante que actúa en las actividades del “1 de Mayo”.

Algo muy importante que se ha ganado es no dejar en el olvido la historia de luchas y conquistas, por lo que se ha trabajado en la localización de la biografía de los 24 mártires del sector de nuestra provincia, en la elaboración de la historia de centros de

trabajo y en la historia de nuestro sindicato; en la celebración de actos de recordación en la fecha y lugares donde cayeron durante la lucha revolucionaria o en los centros donde laboraron. Se impartieron conferencias sobre hechos históricos como la huelga del 9 de abril y se estimularon a los organizadores de la misma que aun se encuentran activos a compartir de una forma activa y educativa con las nuevas generaciones de trabajadores del sector.

Durante este periodo de trabajo los integrantes de este movimiento lograron de manera inteligente y profunda la cohesión para la realización de diversas acciones con los Jubilados y Pensionados los que se encontraban motivados con su activa participación en diversos proyectos y tareas, pero dándole vital importancia a la elevación de la solidaridad humana y a la calidad de vida, al desarrollo de actividades de carácter recreativa, deportivas ideológicas y patrióticas. El aporte de sus tradiciones laborales, los valores éticos y morales, como instructores de oficios, asesores, aficionados a las distintas manifestaciones culturales, a las producciones de artesanías y manualidades, a la educación en el programa “Educa a tu Hijo”, al apoyo de la producción y los servicios, a las investigaciones, la incorporación en cifras significativas a las aulas universitarias del adulta Mayor que se han multiplicado acercándose a los Consejos Populares donde residen los jubilados, la creciente y consolidada participación en los círculos de Abuelos, entre otros. Lo que les ha permitido recuperar un espacio activo y productivo en beneficio de la sociedad y de sus propias vidas.

En este trabajo la prioridad estuvo sustentada en la calidad de las acciones que se fueron poniendo en práctica, siendo exigentes en el funcionamiento orgánico de las estructuras que se fueron creando, la verticalidad de las orientaciones, los intercambios con la base, las consultas sistemáticas, en fin, la dirección participativa perseguía en primer término un real funcionamiento de cada una de las secciones sindicales y grupos de trabajo; y otro propósito permanente ha sido el incremento del Movimiento de Asesores dentro de las filas de los afiliados.

Como resultado de todo el esfuerzo realizado por estos compañeros, se fueron materializando acciones muy alentadoras y estimulantes, lográndose la elevación de la

solidaridad humana, la autoestima y la calidad de vida, en la capacitación sindical, técnica y en la Cátedra de la Universidad del Adulto Mayor, con la elevación de la cultura general y gerontológica.

Con respecto al trabajo realizado, José Armando opina que:

la trayectoria que hemos esbozado, no es perfecta, es una muestra de una vida entera dedicada a los nobles propósitos en la dirección de la clase obrera que tuvo su continuidad en los últimos 15 años en la consciente necesidad de darle mas vida a los años de los que felizmente nos podemos considerar Adultos Mayores<sup>24</sup>.

Para que este vigoroso movimiento continúe realizando acciones en aras de que su impetuoso andar siga contribuyendo a nuevas y mayores realizaciones en su consolidación, José Armando planteó una serie de recomendaciones entre las que sobresalen:

1. Que a partir de los Sindicatos se obtenga de las administraciones al cierre de cada año la proyección de jubilación por cada empresa y centro de trabajo, como elemento básico para lograr el trabajo de afiliación.
2. Propiciar con mayor fuerza de las estructuras de los Sindicatos en representación de los trabajadores en el proceso de tramitación para la jubilación, apoyándolos, dando cumplimiento a la realización del acto de despedida como trabajador activo y propiciando la bienvenida a la organización de base de los jubilados.
3. Continuar fortaleciendo el vínculo de los Jubilados con sus centros de origen, en tareas y acciones concretas aprovechando sus experiencias para trasladarla a las nuevas generaciones.
4. Insistir por parte de la CTC con el gobierno sus instancias la determinación en cada Municipio y Provincia del local para la "Casa social del Jubilado

---

<sup>24</sup> Entrevista realizada el día 10 de diciembre del 2010.

5. Estrechar las relaciones con los círculos de abuelos y lograr la atención incidiendo en la afiliación de los jubilados no incorporados al movimiento.

Como muestra de este hermoso e importante trabajo realizado por estos compañeros, especialmente el presidente de la Comisión de Jubilados y Pensionados del Sindicato del Comercio y la Gastronomía de Santiago de Cuba, se le ha sido entregado a José Armando Toledo Cisneros un Diploma de reconocimiento por su destacada labor en este proyecto. (Anexo 2)

### **2.3. Labor política de José Armando Toledo en la Comisión de Asuntos Históricos desde el 2005 hasta la actualidad.**

La Comisión de Asuntos Históricos del Comité Provincial del Partido Comunista de Cuba se creó con el propósito de erradicar los problemas existentes en los diferentes centros educacionales y laborales referentes a como se ha llevado a cabo la investigación y divulgación de nuestra historia en los diferentes municipios y provincias del país.

Entre los integrantes de dicha Comisión se encuentra José Armando Toledo, quien participó en las tareas asignadas por los dirigentes de la misma, entre las que se encuentran: la atención a los problemas de la enseñanza y como se ha investigado y divulgado la historia en los diferentes niveles de la Educación. Esto se llevó a cabo mediante la visita a centros educacionales y centros de trabajo. También se prestó gran atención al estado de la historia local, en los municipios, provincias y organismos de masas.

Se realizaron actividades con vista a la celebración del “50 Aniversario del Levantamiento de Santiago de Cuba”, al “52 Aniversario del Triunfo de la Revolución”. Trabajos relacionados con los archivos históricos, sobre la historia del territorio, el levantamiento de los monumentos existentes, así como la participación en talleres y fórum, todos estos encuentros relacionados con la historia nacional y local.

Como miembro de la Comisión Provincial de Monumentos, Toledo participó en tareas establecidas como representantes de la CTC Provincial, tareas relacionadas con la atención que se le han dado a las tarjas, monumentos y biografías de los mártires en los centros laborales, en las actividades y encuentros con los organizadores de la Huelga del 9 de abril de 1958 en los aniversarios celebrados. Todo este trabajo se realizó con el objetivo de enriquecer la historia de la provincia santiaguera.

En la Comisión de Historia del Sindicato Nacional del Comercio, la Gastronomía y los Servicios, Toledo tuvo una activa participación en las reuniones convocadas, así como

en las investigaciones en función de la Historia del Sector en la provincia de Santiago de Cuba; ejemplo de esto es un trabajo que se está realizando titulado “Apuntes sobre la Historia del Movimiento Sindical Oriental y Santiaguero”; y las demás provincias orientales. Además de su participación en encuentros e intercambios convocados al efecto.

Por esto y todo su empeño en tantos años de trabajo en la CTC le fue otorgada una serie de medallas en reconocimiento a su labor como dirigente sindical. (Anexo 3 y 4)

## Conclusiones

En el trayecto por la vida y labor política de José Armando Toledo Cisneros hemos llegado a la conclusión que los valores y principios revolucionarios inculcados por sus padres tuvieron gran influencia en su formación como dirigente, a pesar de que fue una familia que siempre se mantuvo al margen de todo acontecimiento social. Desde su incorporación como dirigente sindical a partir del triunfo revolucionario de enero de 1959 ha dejado una significativa huella dentro del movimiento sindical cubano. Como delegado en los diferentes Congresos de la CTC revolucionaria se vio envuelto en la conformación de los Sindicatos Nacionales de los Trabajadores vigentes hasta nuestros días.

Por su empeño y abnegación ante el trabajo ha alcanzado resultados positivos. Su labor política se enmarcó dentro del movimiento sindical y en funciones de carácter administrativo.

Realizó una tarea necesaria e importante con los Jubilados y Pensionados del sector del Comercio y la Gastronomía con acciones muy alentadoras y estimulantes. Contribuyó a la elevación de la solidaridad humana, la autoestima, la calidad de vida y la cultura general y gerontológica en la capacitación sindical, técnica y en la Cátedra de la Universidad del Adulto Mayor.

En estos momentos continúa trabajando en la Comisión de Asuntos Históricos del Comité Provincial del Partido, donde se encuentra insertado en una serie de actividades convocadas por la misma, con el objetivo de contribuir al control y cuidado de nuestra historia local y regional.

Su labor y ejemplo ha sido una polea transmisora a las nuevas generaciones de las tradiciones laborales, valores éticos y morales para poder preservar el poder alcanzado por la clase obrera con la Revolución triunfante dirigida por Fidel Castro Ruz

## Fuentes Consultadas

### ***Bibliográficas:***

Aguirre, Sergio: Ecos de Camino. Editorial de Ciencias Sociales, Instituto cubano del Libro, La Habana 1974.

Álvaro Pena, Natividad e Israel Escalona Chádez: De la historiografía cubana. Memorias de la XV Feria del Libro. Ediciones Santiago, Santiago de Cuba, 2007.

Álvarez Tabio, Pedro: Ensayo para una biografía. Oficina de publicaciones del Consejo de Estado; la habana, 2004.

Buró Obrero del Segundo Frente Oriental "Frank País": Unidad y Acción.

Cabrera, Olga: El Movimiento Obrero Cubano en 1920. Instituto del Libro, La Habana, Cuba 1969.

Castro Ruz, Fidel: El movimiento sindical y los trabajadores. Editora Política. La Habana, 1999.

Cirules, Enrique: El imperio de la Habana. Editorial Letras Cubanas, la Habana, Cuba, 1999.

Colectivo de Autores: Movimiento Obrero Cubano. Editorial Política, la Habana 1985.

Colectivo de Autores: La Neo colonia. Tomo I y II. Editorial Política, La Habana 1998.

Colectivo de Autores: La sociedad neocolonial: corrientes ideológicas y partidos políticos. Editorial de Ciencias Sociales, la Habana, 1984.

Colectivo de autores: Presencia Femenina en Cuba: Luchas y representaciones. Ediciones Santiago, Santiago de Cuba, 2010.

Colectivo de Autores: Una Revolución que Comienza. Editorial Oriente, Santiago de cuba, 2009.

Colectivo de Autores: la historia y el oficio del historiador. Editorial Ciencias Sociales. La Habana, 1996.

Colectivo de Autores: Vida Política de mi Patria. Editorial Pueblo y Educación. Ciudad de la Habana.

Del Toro, Carlos: Movimiento Obrero Cubano en 1914. Instituto del Libro, La Habana, Cuba, 1969.

Del Toro, Carlos: Algunos Aspectos económicos, sociales y políticos del movimiento obrero cubano. Editorial Arte y Literatura. Instituto Cubano del Libro, La Habana, 1974.

García, Ángel: El movimiento obrero cubano y la Revolución Socialista de Octubre. Instituto de Ciencias Sociales de la Academia de Ciencias de Cuba, La Habana.

Gargurevich, Juan: Géneros Periodísticos. Editorial Félix Varela, La Habana, 2006.

Godio, Julio: Movimiento obrero en América Latina 1850-1918. Universidades Simón Bolívar, Medellín y Libre de Pereira.

Le Riverend, Julio: La República, dependencia y revolución. Editora universitaria, la habana, Cuba 1966.

Lupiañes, José: El movimiento estudiantil en Santiago de Cuba entre 1952-1953. Editorial de Ciencias Sociales. La Habana 1985.

Rivero Muñiz, José: El movimiento obrero durante la primera intervención. Dirección de Publicaciones, Universidad Central de Las Villas 1961.

Rossell, Mirta: Luchas obreras contra Machado. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana 1973.

Soto, Lionel. La Revolución del 33. Editorial Pueblo y Educación 1985.

Tellería Toca, Evelio: Los Congresos Obreros en Cuba. Instituto Cubano del Libro, Editorial ORBE, la Habana 1976.

Toledo Cisneros, José Armando: Una mirada hacia una dedicada Trayectoria en la Dirección del Movimiento de Atención a Jubilados y Pensionados. (Inédito)

Pérez de la Riva, Juan: La República neocolonial. Editorial de Ciencias Sociales, Instituto cubano del libro.

Portuondo López, Yolanda: 30 de Noviembre: el heroico levantamiento de la ciudad de Santiago de Cuba.

Mencía, Mario: El grito del Moncada. Editora Política. La Habana, 1986.

Portuondo López, Concepción: Santiago de Cuba en la Neo colonia. Ediciones Santiago, Santiago de Cuba, 2008.

Tremble Sánchez, Roberto y Yamil Sánchez Castellanos: Nuevos estudios históricos-culturales. Ediciones Santiago, Santiago de Cuba, 2

### *Periódicas*

Revista Santiago: #5 Diciembre de 1971. Artículo de Fabio Grobart: "El movimiento obrero de 1925 a 1933".

\_\_\_\_\_ : # 60 de 1982. Artículo de Teresa Lemes: "El anarquismo en el movimiento obrero hasta 1917. Algunos criterios para su periodización".

\_\_\_\_\_ : # 68 de 1988. Artículo de José Cemicharo Gonzales: "El movimiento obrero santiaguero en 1907: base demográfica y proyecciones políticas".

\_\_\_\_\_ : # 81 y 82 de julio de 1997. Artículo de Jean Casanova Colinas: "El movimiento obrero en torno al primero de mayo".

Revista Bohemia: # 20 del 19 de mayo de 1978.

\_\_\_\_\_ : # 21 del 26 de Mayo de 1978.

Periódico Oriente: Marzo-Abril de 1952

\_\_\_\_\_ : Julio-Agosto de 1956

Periódico Diario de Cuba: Marzo-Abril de 1958

Periódico Sierra Maestra: Enero (1983)

\_\_\_\_\_ Febrero (1983)

\_\_\_\_\_ Abril (1983)

\_\_\_\_\_ Julio (1983)

### *Otros*

Cecilia Rivas Terrero: "Algunos apuntes acerca de las luchas y organización de los empleados del comercio en Santiago de Cuba entre 1902-1935". (Inédito)

Iliana Jañez Reyes: "El movimiento obrero y la Revolución en la base naval de Guantánamo de 1950 a 1962". (Inédito)

Carmen Carballosa Crez: "Apuntes para una historia del movimiento obrero en la región de las Tunas desde su surgimiento hasta 1934". (Inédito)

Roy Puebla: "El movimiento obrero y comunista en la región de Manzanillo desde 1925 hasta 1933". (Inédito)

Maritza Andrés Simón y Martha Domínguez: "El desarrollo del movimiento obrero en el central Silveira-Stewart desde su montaje hasta 1925". (Inédito)

Indira Betancourt López: "Aproximación biográfica a Osvaldo Dorticòs Torrado desde 1919 hasta 1958". (Inédito)

Enlalia Rondón Gómez: "El movimiento obrero en el sector tranviario en Santiago de Cuba". (Inédito)

Adelaida Lorente Febles y Angélica Busto: "Las milicias del M-26-7 y la huelga del 9 de abril en Santiago de Cuba". (Inédito)

Belkis Teresita Varela: "Orlando Regalado Acosta: Apuntes biográficas". (Inédito)

Silvia María Arisso y Luz María Segrera Núñez: "Las luchas de los obreros tabaqueros en Manzanillo de 1902-1935". (Inédito)

Renso Villafruela Morales: "El movimiento obrero y comunista en Guantánamo de 1946 hasta 1952". (Inédito)

Isel Villalón Pozo y Raisa Collantes: "Algunas luchas obreras desde Guantánamo entre 1938-1945". (Inédito)

Roberto Luis Sosa Massop: "Apuntes para la biografía del doctor Felipe Francisco Martínez Arango de 1909 hasta 1997". (Inédito)

Xiomara Calderón Serrano: "Apuntes para una biografía de José Mercerón Allen". (Inédito)

Zonia San Fiel Cáceres: "Apuntes para la historia del movimiento obrero y comunista en el central Santa Lucía hasta 1935". (Inédito)

Mayra Gran Varela: "El movimiento obrero y comunista en el municipio de San Luis en el periodo de 1934 hasta 1952". (Inédito)

Aleysi de la Caridad Olivera Abalo: "El movimiento obrero en Camagüey desde 1925 hasta 1933". (Inédito)

Mónica López Duran: "Aproximación a la vida y obra política y cultural de Antonio Bravo Corrioso de 1863 hasta 1944". (Inédito)

Dagmary Duran Cremet: "Movimiento obrero en el sector ferroviario en Santiago de Cuba de 1925 hasta 1945". (Inédito)

María Modista Coya: El movimiento obrero en Santiago de Cuba de 1925 hasta 1945. (Inédito)

Grisel Sande Figueredo: "El movimiento obrero azucarero en Santiago de Cuba de 1936 hasta 1946". (Inédito)

Namilkis Rovira Suarez: "Conmemoración del centenario del natalicio del Apostol en Santiago de Cuba". Trabajo de Diploma (Inédito)

## Anexo 1.

1. S.N.T. Azucareros.
2. S.N.T. Agrícolas.
3. S.N.T. de la Administración Pública.
4. S.N. de Artes y Espectáculos.
5. S.N.T. de la Alimentación y la Ganadería.
6. S.N.T. de Bancos y Seguros.
7. S.N.T. de la Construcción.
8. S.N.T. de la Industria del Calzado y Pieles.
9. S.N.T. del Comercio.
10. S.N.T. de la Energía Eléctrica y Electrónica.
11. S.N.T. de la Enseñanza
12. S.N.T. Ferroviarios.
13. S.N.T. Gráficos y Papeleros.
14. S.N.T. Gastronómicos.
15. S.N.T. Marítimos y Portuarios.
16. S.N.T. Metalúrgicos.
17. S.N.T. de la Medicina.
18. S.N.T. de la Minería.
19. S.N.T. de la Madera y Forestales.

20. S.N.T. de la Industria Petrolera y Química.

21. S.N.T. de la Industria Textil.

22. S.N.T. del Transporte Terrestre.

23. S.N.T. de la Industria Tabacalera.

24. S.N.T. Telefónicos y de Telecomunicaciones.

25. S.N.T. del Transporte Aéreo.

## Anexo 2



# Anexo 3



# Anexo 4



## Anexo 5

